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❖ ÉDITORIAL 
 

Ensemble, nous prenons le chemin ! 

 

L’année 2024 a été marquée par le 

cheminement des Fraternités du monde vers 

l’Assemblée Générale Internationale (AGI) 

des Fraternités Séculières Charles de 

Foucauld qui s'est déroulée du 20 au 29 juillet 

2024 au Québec, province francophone du 

Canada. Cet événement fut une première en 

Amérique du Nord et s’est déroulé au Manoir 

d’Youville, situé en banlieue de Montréal, en 

bordure du fleuve St-Laurent et de la réserve 

des Premières Nations des Mohawks de 

Kahnawá:ke. Le Manoir d’Youville tient son 

nom de Sainte Marguerite d’Youville, 

première sainte née au Canada et fondatrice 

des Sœurs de la Charité à Montréal ou « 

Sœurs Grises ». Cette congrégation a façonné 

l’histoire sociale et religieuse du Canada et 

continue à exercer sa mission auprès des 

pauvres. 

 

Dans la tradition des AGI, les délégués des 

Fraternités de tous les continents se 

réunissent habituellement pour réfléchir sur 

les réalités sociales et ecclésiales de nos 

communautés et de notre monde. Pour l’AGI 

2024, le nombre de participants était de 35, 

venus des cinq continents (Afrique, Monde 

Arabe, Asie-Pacifique, Europe et Amérique), 

malgré le refus d'octroi de visas pour certains 

participants. La nouvelle Équipe 

Internationale qui a été élue durant 

l’Assemblée regroupe des représentants 

provenant des continents : Célestin Comlan 

(Bénin), Adeline Nagalo (Burkina Faso), 

Antoinette Boutros (Liban), Edouard Abadir 

(Égypte), Sunita Hameed (Pakistan), John 

Paolo Casal (Philippines), Birgit Opielka 

(Allemagne), Silke Arnold (Allemagne), 

Marcia Sanches (Brésil) et moi-même 

(Canada). Une belle Équipe au service des 

Fraternités du monde ! Ainsi le flambeau du 

service est passé à la nouvelle Équipe. Merci 

à nos sœurs et frères de l’Équipe sortante 

pour tout le travail accompli ces dernières 

années et merci pour votre soutien et prières 

pour les années à venir. 

 

Le témoignage évangélique de Charles de 

Foucauld a fortement inspiré le pape 

François, et cette influence se manifeste 

clairement dans ses références au Frère 

Charles dans des documents clés de l’Église : 

dans le Synode sur la famille, dans Laudato 

Si et plus récemment dans Fratelli Tutti. Ces 

trois documents d’Église ont servi de 

fondation pour l’élaboration du thème 

officiel de l’AGI 2024 : “Partager notre 

Maison de Nazareth : Famille, Création, 
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Fraternité”. Ce thème est une invitation 

retentissante à prier et à réfléchir sur notre 

rôle prophétique dans la promotion d’une 

véritable fraternité universelle dans tous les 

aspects de notre maison commune de 

Nazareth. Les cinq conférenciers de l’AGI 

(femmes d’Église, prêtres, ainsi qu’un chef 

autochtone) ont livré de vibrantes 

présentations qui ont permis aux participants 

d’approfondir et de partager la vie des 

fraternités dans leurs pays respectifs. 

 

Tout au long de l’AGI 2024, les participants 

ont vécu ensemble des temps de prière, des 

partages en petits groupes, des moments de 

révision de vie et de désert, ainsi que la messe 

quotidienne. Ils ont également vécu des 

moments de joie fraternelle ainsi que des 

visites culturelles. L’AGI a été l’occasion 

pour les Fraternités du monde de partager 

leurs expériences et de réfléchir en 

profondeur sur nos espoirs et sur les grands 

enjeux qui menacent notre humanité et son 

avenir. Ce rassemblement nous a aussi donné 

l’occasion de plonger dans nos cœurs et 

d’oser voir l’invisible : les traces discrètes de 

notre Seigneur qui marquent nos relations 

humaines et évènements du quotidien. Dieu 

immensément grand qui se révèle par le très 

petit de nos vies ! 

 

Le pape François fait souvent référence au 

Frère Charles comme un modèle pour une 

humanité renouvelée pour notre Maison 

Commune. Dans son audience générale 

d’octobre 2023, le pape François disait 

ceci, « Saint Charles de Foucauld, figure qui 

est une prophétie pour notre temps, a 

témoigné de la beauté de la communication 

de l'Évangile à travers l'apostolat de la 

douceur : lui qui se sentait "frère universel" et 

accueillait tous, nous montre la force 

évangélisatrice de la douceur, de la 

tendresse. » La vie du Frère Charles nous 

offre un chemin centré sur la recherche de 

l’amour de Dieu dans la simplicité de notre 

vie quotidienne. C’est là notre mission dans 

ce monde alors que nous sommes appelés à 

établir une relation entre notre expérience de 

la présence de Dieu et les réalités vécues par 

nos fraternités. Saint Charles de Foucauld, 

encore et toujours notre grand Frère, est une 

bénédiction pour nous et pour l’Église 

universelle alors que nous osons apprivoiser 

les fractures de notre humanité. Continuons à 

nous tenir la main, à unir nos cœurs et à 

garder notre posture d’espérance alors que 

nous contribuons à la transformation de notre 

Maison Commune de Nazareth. Oui, le Frère 

Charles nous a bien préparé pour le monde 

d’aujourd’hui. 

Au nom de toute l’Équipe Internationale, je 

profite de ce moment pour vous partager nos 

vœux pour cette période de l’Avent. L’Avent 

est le moment de préparer nos cœurs à 

accueillir ce Jésus-enfant, toujours naissant 

dans nos vies. Que ce temps « d’attente » qui 

mène à Noël nous permette d’approfondir 
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notre relation avec le Christ en le découvrant 

dans les bourgeons d’espoir qui se révèlent 

dans nos cœurs et relations. Que l'amour de 

l'Enfant Jésus vous accompagne tout au long 

de cette saison bénie et que la fête de Noël 

soit l’occasion de célébrer dans la joie cette 

entrée de Dieu dans notre humanité. Que 

l’Emmanuel, Dieu-avec-nous, veille sur 

vous, vos familles et fraternités tout au long 

de l’Année nouvelle 2025. 

 

Fraternellement, 

Ciro Piccirillo, coordonnateur et responsable 

de l'Équipe internationale de la Fraternité 

Séculière Charles de Foucauld 
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 TEMOIGNAGES DE PARTICIPANTS 

❖ GREGORIA DE LA CRUZ 

 

Bonjour à tous mes frères et sœurs en Jésus-

Christ, je vous remercie tous pour votre 

soutien et votre compréhension à mon égard, 

je me suis sentie très bien accueillie et comme 

un membre de vos familles, merci aux 

coordinateurs pour les présentations et pour 

le bon choix des sujets. Pour moi en 

particulier, ils m'ont beaucoup aidée, la vérité 

est que ce fut une très bonne expérience. Je 

remercie Dieu de m'avoir donné l'opportunité 

et merci de me permettre de faire partie de 

votre famille, que Dieu vous bénisse tous. 

 

 
Gregoria de la Cruz 
Coordinatrice de la Fraternité de la 

Transfiguration, Brooklyn, États-Unis 

 

 
 

❖ BRIGITTE LEPORT 

Laurence Fernandez et moi, membres de 

l’équipe internationale, avons décollé dès le 

18 juillet pour nous rendre à cette Assemblée 

Générale tant attendue ! Nous étions émues et 

impatientes de rencontrer l’équipe 

canadienne avec laquelle nous avions 

travaillé par visioconférence pendant des 

mois, mais aussi déçues et peinées que 

plusieurs délégué(e)s d’Afrique, d’Asie et 

d’Amérique Latine n’aient pas obtenu leur 

visa pour le Canada, malgré tous les 

documents fournis et toutes les démarches 

effectuées… Sentiment d’injustice ! 

 
Brigitte Leport 

Membre de l’équipe internationale sortante. 

(Fraternité française) 

ECHOS DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

INTERNATIONALE CANADA 2024 



7 

Courrier international FSCF - Nº110 Déc. 2024 

Après quelques péripéties, nous avons enfin 

retrouvé Ciro, de l’équipe canadienne, qui 

nous a emmenées au Manoir d’Youville, à 

Châteauguay, près de Montréal, au bord du 

lac Saint-Louis : lieu vraiment splendide et 

propice à une rencontre internationale ! 

Le 21 juillet notre assemblée a débuté par une 

magnifique présentation du Canada : « 

Bienvenue au Québec ! » Oui, nous nous 

sommes d’emblée sentis chez nous, en 

famille. 

Dès le lendemain ont commencé les 

présentations du thème et des rapports des 

délégués par continent, sous forme de 

diaporamas. Laurence a présenté le bilan 

moral de l’équipe internationale sortante 

(2018-2024) et moi-même le bilan financier 

des 6 années. Ces deux bilans ont été 

approuvés à l’unanimité. 

Pour nous permettre d’approfondir le thème 

de notre rencontre, 5 conférences et des 

témoignages nous ont été proposés au cours 

de notre semaine : 

- Notre Maison Commune, par Gilles 

Routhier 

- Famille, par Ellen Rodderick 

- Création, par Sandra Côté 

- Fraternité, par Tom Dearhouse, Indien 

autochtone 

- Responsabilité et Mission, par Jimmy 

Bonnici 

- Expérience jeunesse : Costa Rica (par 

zoom) et Canada 

Tous les textes des conférences vont être 

rassemblés par la fraternité du Canada, de 

manière à ce qu’ils soient disponibles pour 

tous, mais dès à présent toutes les 

conférences peuvent être visionnées sur 

YouTube. Voici le lien : 

https://www.youtube.com/@larevueechange

s1804?app=desktop 

Merci à Ciro et à l’équipe canadienne pour 

tout ce travail ! 

Une nouvelle équipe internationale a été élue 

au cours de notre assemblée. Voici les 

nouveaux représentants : 

- pour les pays arabes : Edouard Abadir 

(Egypte), Antoinette Boutros (Liban) 

- pour l’Asie : John Paolo Casal 

(Philippines), Sneeta Hameed (Pakistan) 

- pour l’Europe : Silke Arnold (Allemagne), 

Birgit Opielka (Allemagne) 

- pour l’Afrique : Adeline Nagalo (Burkina 

Faso), Célestin Comlan (Bénin) 

- pour l’Amérique : Marcia Sanches 

(Brésil), Ciro Piccirillo (Canada) 

Le P. Jimmy Bonnici (Malte), prêtre 

accompagnateur de l’équipe internationale 

sortante, a accepté de continuer à 

accompagner cette nouvelle équipe. 

https://www.youtube.com/@larevueechanges1804?app=desktop
https://www.youtube.com/@larevueechanges1804?app=desktop
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Le message final de l’assemblée vient d’être 

finalisé pour être envoyé aux fraternités du 

monde. Merci à l’équipe qui a réalisé ce 

travail. 

En ce qui concerne la reconnaissance de la 

Fraternité séculière internationale Charles de 

Foucauld par le Vatican, la poursuite du 

processus ayant été décidée par l’équipe 

internationale sortante, des contacts ont été 

pris par Jimmy Bonnici avec le Dicastère 

pour les laïcs, la famille et la vie à Rome. La 

nouvelle équipe internationale fera avancer le 

dossier très prochainement. 

Le thème de la protection des personnes au 

sein de nos fraternités a aussi été abordé, ainsi 

que celui de la durée du mandat de l’équipe 

internationale (ramené de 6 ans à 5 ans). 

Toutes ces résolutions figureront dans le 

compte rendu de l’Assemblée Générale 

rédigé par l’équipe internationale sortante. Le 

Petit Guide de la Fraternité séculière Charles 

de Foucauld va être mis à jour avec toutes les 

décisions votées au Liban en 2018 et au 

Canada en 2024. 

Personnellement j’ai beaucoup apprécié le 

travail en petits groupes à la suite des 

conférences, ainsi que les temps de révision 

de vie, en petits groupes aussi. J’ai été 

vraiment marquée par la profondeur de nos 

échanges, en confiance, comme si nous nous 

connaissions depuis longtemps... Et puis, il y 

a eu l’après-midi de désert dans la « réserve 

faunique Marguerite d’Youville », la veillée 

autour du feu avec Tom Dearhouse (Indien 

Mohawk), la sortie culturelle et le pique-

nique au vieux port de Montréal, la 

célébration eucharistique et le rassemblement 

festif de la fin. Le Québec nous a fait chanter 

et danser ! 

Je retiens aussi beaucoup de rencontres 

interpersonnelles avec des membres des 

fraternités ou de la famille spirituelle élargie 

que j’aimerais tant revoir… Oui nous avons 

vécu une assemblée pleine de simplicité, de 

joie et d’espérance, malgré les situations très 

difficiles que vivent les fraternités dans de 

nombreux pays… Les personnes absentes 

nous ont beaucoup manqué mais plusieurs 

ont pu se connecter par « zoom » et être 

présentes malgré tout d’une autre façon aux 

moments importants.  

Pour finir, nous avons été rattrapés par 

l’actualité car le vol retour de Romy 

(déléguée du Liban) ayant été annulé par Air 

France, elle a dû passer par Dubaï : 27 heures 

de voyage ! Heureusement, tout le monde a 

pu rentrer chez soi sans problème. 

En tant que trésorière de l’équipe 

internationale sortante, je voudrais remercier 

toutes les personnes qui nous ont soutenus 

par la pensée, la prière et par des dons 

financiers sans lesquels cette Assemblée 

Générale n’aurait pu avoir lieu. Merci aux 

fraternités qui ont contribué financièrement à 

la Caisse internationale, par leurs cotisations 

régulières ou par des dons exceptionnels, et à 
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toutes les personnes qui ont su prélever sur 

leurs modestes ressources et se montrer 

solidaires des fraternités du monde ! Un 

merci tout spécial à Guy Thomas, trésorier de 

la fraternité française, sans qui je n’aurais pas 

pu mener à bien cette tâche. Et merci 

également à Mayi Larçabal pour son aide 

précieuse ! 

MERCI MERCI MERCI !!! 

L’équipe internationale va vraiment me 

manquer, mais nous restons en communion 

les uns avec les autres. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

❖ DOMINIQUE MARIE CHANTAL 

BERTINAU 

L’année 2024 est, pour la grande famille des 

fraternités séculières Charles de Foucauld, 

une année de grâce : les fraternités se sont 

donné rendez- vous au Canada pour vivre 

cette grande rencontre ordinaire des 

fraternités de différents continents.  

Le Canada, un pays lointain, au bout du 

monde, pour nous qui avons traversé deux 

grands continents, l’Afrique et l’Europe pour 

atterrir dans un troisième continent qui est 

l’Amérique, faire 17h de vol aller et retour et 

14h de route aller et retour. Mais comme le 

dit un proverbe malgache, « pour rencontrer 

un être cher (ami, parent) la distance ne 

compte pas ».  

 
Dominique Marie Chantal Bertinau, 

Représentante de l'Afrique et membre de 

l'équipe internationale sortante. (Fraternité 

de Madagascar). 

 

Et après avoir parcouru des milliers de 

kilomètres nous étions bien arrivés au Canada 

pour rencontrer Jésus, rencontrer des frères et 
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sœurs des différents pays du monde, des 

frères et des sœurs qui sont animés d’un 

même esprit puisé dans la spiritualité de 

Nazareth. 

Cette rencontre au Canada nous a permis 

d’avoir un aperçu de son histoire et de sa 

culture : par les différentes interventions, le 

témoignage de Tom Dearhouse, un 

autochtone, la musique et les danses 

folkloriques qui ont animés la soirée festive 

de la clôture de l’AG. Nous avons aussi eu la 

joie de rencontrer les membres de la fraternité 

séculière Charles de Foucauld du Québec, 

d’une composition atypique avec ses 

membres composés de personnes d’un 

certain âge : « les Sages », tous charmants et 

pleins d’énergie qui sont tous de Montréal et 

des jeunes africains venant de différents pays 

d’Afrique, très dynamiques.  C’était une joie 

et une richesse de partager une semaine de 

Nazareth avec eux. 

Le thème de la rencontre est très bien choisi 

et bien partagé par les différents 

conférenciers et la réflexion par groupe, qui 

nous ont permis de nous redécouvrir, de nous 

réorienter, et de lancer des défis face aux 

différentes difficultés qui se présentent à 

notre monde d’aujourd’hui : adopter une 

position basse, partager les joies simples, 

soutenir les petits pas pour une vie meilleure, 

etc… (message final).  

Le choix du site d’hébergement : le Manoir 

d’Youville rejoint le choix du thème par son 

cadre verdoyant, apaisant, et reposant qui 

rehausse la beauté de la création.  

Une Assemblée Générale Internationale reste 

et restera toujours un temps fort. L’absence 

des délégués du continent africain a quand 

même apporté un nuage gris sur ce ciel bleu 

car ç’aurait été une plus grande joie de vivre 

ces moments de grâce avec eux. 

Grande reconnaissance à : 

 L’équipe organisatrice du Canada,  

L’équipe internationale sortante surtout à 

Laurence et Brigitte, tous les participants de 

cette AG 2024 qui, par notre participation 

active, avons fait de cette rencontre un temps 

de ressourcement positif, nous redonnant 

force et courage pour continuer à œuvrer 

ensemble au sein de nos fraternités de base 

respectives pour le bien être de notre Maison 

Commune. 
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❖ JEUNES FRATERNITÉ DU 

CANADA 

 

 
Jeunes de la Fraternité canadienne à 

Montréal 

 

• CARMELLE 

Les témoignages et les histoires de certaines 

personnes m'ont permis de comprendre que le 

plus important c'est de garder la foi, d’être à 

l'écoute des frères et des sœurs, et partager 

aussi ses bons et mauvais moments avec sa 

communauté de frères et de sœurs.  

J'ai aimé l'harmonie qui régnait bien qu'il y 

eût différentes cultures.  

Pour moi ce fut une très belle expérience. 

 
Carmelle 

Jeune Fraternité du Canada 

 

 

• MICHELLE ANGE 

Mon expérience de l’assemblée générale des 

fraternités de Charles de Foucauld fut très 

enrichissante.  

D’abord, la planification de l’évènement a été 

faite de manière impeccable. Pour moi, le 

point phare a été les conférences. En effet, 

nous avons eu l’opportunité d’apprendre, et 

surtout d’échanger sur des thèmes qui nous 

concernent de près, tels que la famille, ou 

encore notre maison commune. Sinon, j’ai 

aussi aimé le fait que les journées débutent 

par une prière et se terminent aussi par une 

prière. J’ai eu la chance d’assister à ces 

séances, qui ont été des moments pour rendre 

grâce et pour confier nos souhaits au 

Seigneur. C’est sans oublier la sortie 

culturelle qui nous a permis de découvrir la 

ville et de renforcer les liens de fraternité qui 

nous lient les uns aux autres. 

 
Michelle Ange 

Jeune Fraternité du Canada 
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Ensuite, le manoir d’Youville est l’endroit où 

la majorité des activités se sont déroulées. Je 

dois dire que la sérénité y régnait en maître, 

nous permettant d’avoir le repos dont nous 

avions besoin. 

Finalement, je décrirais mon expérience 

spirituelle en la subdivisant en trois thèmes : 

la rencontre avec moi-même, avec l’autre et 

avec Dieu.  

La rencontre avec soi-même :  

J’ai eu l’opportunité de me rencontrer. En 

effet, à travers les réflexions que nous étions 

amenés à avoir sur la famille ou sur la 

réconciliation, entre autres, je me devais 

d’adopter une attitude introspective, en me 

posant des questions sur la manière dont je 

mène ma vie aujourd’hui et sur la façon dont 

je souhaiterais la mener demain. Voici une de 

mes conclusions : en ayant maintes fois été 

affligée par une peur paralysante face à des 

évènements qui exigeaient de moi une action, 

je souhaite désormais ne poursuivre qu’une 

seule mission, n’oubliant jamais que le repos 

est l’un des carburants les plus importants. 

La rencontre avec l’autre :  

Tout comme nous avons travaillé à accueillir 

chaleureusement ceux venus des quatre coins 

du monde, ils nous ont ouvert leurs cœurs 

avec générosité. Ils ont laissé une empreinte 

indélébile dans le mien, car nous avons 

partagé nos histoires de vie et nous nous 

sommes reconnus. Au-delà de cela, nous 

nous sommes acceptés dans nos différences 

et nos ressemblances. Ensemble, nous avons 

échangé nos préoccupations, nos peines, et 

notre amour pour l'autre. Nous avons su nous 

accorder assez de confiance pour dévoiler 

une part de nos histoires, pour laisser nos 

gestes et nos regards en témoigner. Nous 

avons eu le courage d’être bienveillants, de 

ne jamais détourner le regard face à la 

souffrance d’autrui, car nous comprenons 

combien il peut être effrayant de voir la 

vulnérabilité de l’autre et de révéler la nôtre. 

La rencontre avec Dieu :  

À travers les valeurs de Charles de Foucauld 

que l’on retrouvait imprégnées dans le cœur 

de ceux qui étaient présents et dans le 

déroulement même de l’Assemblée, à travers 

l’accueil, la fraternité, nous avons fait 

l’expérience de la rencontre avec Dieu.  

Nous l’avons découvert dans la prière, lors 

des marches, autour d’un repas partagé. 

Je crois aussi que chacun de nous porte une 

part de divinité en soi. C’est cette part que 

nous cherchions à rejoindre davantage, en 

nous questionnant sur la manière dont nos 

actions impactent le monde que nous 

côtoyons. Comme cela a été dit lors d'une 

conférence : « Le battement d’ailes d’un 

papillon peut déclencher une tornade ». 

Je prie afin que, dans les missions respectives 

de nos vies, nous ne perdions pas la foi. 

Surtout, donne-nous, Seigneur, de ne jamais 
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oublier que chaque petite action faite en ton 

nom, crée une onde d’amour dans le monde. 

 
 

• GUYLAINE 

J’ai beaucoup aimé mon expérience à 

l'assemblée générale internationale - 

Montréal 2024. Il y avait des gens 

extraordinaires de partout dans le monde. On 

a eu de très beaux échanges. C’était une 

occasion de partages sur notre foi et nos 

engagements dans nos groupes respectifs. 

Les moments partagés avec chaque personne 

étaient extrêmement enrichissants. J’ai 

beaucoup appris de tous, de leurs expériences 

de vie, de leurs réalités et des enjeux auprès 

de leurs communautés, leurs villes ou leurs 

pays. Ce qui m’a beaucoup marqué, ce sont 

les échanges en petit groupe où on pouvait 

vraiment approfondir la thématique de 

chaque conférence. Également, dans ces 

groupes, on pouvait donner des exemples 

tirés de sa propre vie. Pour finir, merci à tous 

pour les merveilleux partages culturels : 

chants, danses, musiques, nourriture etc. 

 

Guylaine - Jeune Fraternité du Canada

 

❖ FRANCESCO AMADEI 

 

Une expérience inoubliable, dès les 

premiers moments. 

 

Magnifique accueil de tous les Canadiens, de 

Ciro en particulier et du groupe de jeunes de 

la fraternité de Montréal. 

Nous avons beaucoup regretté l’absence de 

ceux qui n’ont pas pu participer faute de visa. 

L'environnement a grandement facilité le 

vivre ensemble, le partage à tous les moments 

de la journée, les conférences, les causeries, 

les repas, les promenades. 

Points à souligner sur le thème de 

l’Assemblée Générale : 

- Lassitude informationnelle, nous sommes 

surchargés de mauvaises nouvelles. 

Nous devons devenir des agents de 

changement. L'avenir de l'Église et de 

l'humanité passe par la famille. 

Comment établir le lien entre l’accueil de 

l’Évangile et la diversité concrète du 

quotidien ? 

Dans la création, concept d'interdépendance, 

d'utilitarisme et de systémisme. 

Dans la fraternité, le désir de faire la paix 

commence par le désir de faire la paix avec 

soi-même. 

Il faut toujours avoir des yeux de compassion 

à partir d’une position “d’en bas”. 
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Se souvenir de l'apport de joie de vivre et 

d'humour profond dont ont fait part les 

femmes des fraternités qui vivent à Beyrouth. 

La Fraternité est une cellule vivante au sein 

de l'Église. 

« Une semaine qui a fait bouger les plaques 

tectoniques de notre être profond » 

 
Francesco Amadei, 

Délégué de l’Europe (Fraternité de Almería, 

Espagne). 

 

 
 

 

 

 

❖ ALAIN BLANCHETTE 

Kwe! Bonjour ! 

Pour être tout à fait honnête, je dois dire 

qu’au départ je n’y croyais pas trop. Nos 

fraternités peu nombreuses et, pour la plupart, 

relativement âgées, leur dispersion sur un 

vaste territoire, la précarité de notre situation 

financière et les enjeux liés aux déplacements 

internationaux : les obstacles me paraissaient 

importants et difficiles à surmonter. Mais 

Ciro, notre Ciro national, y a cru et il a su 

nous mobiliser, tous et toutes, pour faire de 

cette assemblée générale internationale un 

évènement que nous ne serons pas près 

d’oublier. 

Que retenir de tout ce que nous y avons vécu 

? Mes coups de cœur furent nombreux et, au 

moment de rédiger ces lignes, je me sens 

encore porté par le souffle qui nous a animés 

et nourris durant toute la semaine du 21 au 28 

juillet 2024. 

Le site d’abord. La rencontre s’est tenue sur 

une île magnifique, au confluent du St-

Laurent et de la rivière Chateauguay, à 

quelques kilomètres à peine du centre-ville de 

Montréal. Cette île, l’île St-Bernard, fut 

pendant des décennies la propriété de la 

communauté des sœurs de la Charité, dites 

sœurs Grises, fondée à Montréal en 1737. 

Durant toutes ces années, les religieuses en 

ont fait leur refuge durant la période des 

vacances et y ont cultivé la terre afin de 

nourrir le personnel et les bénéficiaires de 

leurs œuvres charitables. Cédée il y a 

quelques années à une OBNL, on y offre 

désormais des services de villégiature à des 

prix très abordables : hôtel, restaurant, 

activités de navigation et réserve faunique 

protégée. Durant la semaine que nous y avons 

passée, la température fut idéale. 

Nos rencontres communautaires 

quotidiennes débutaient à 7h par une 

eucharistie célébrée dans les 3 langues 
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utilisées pour nos échanges (français, anglais 

et espagnol) et par un moment de prière 

préparé par l’une ou l’autre des délégations 

continentales. 

 
Alain Blanchette, 

Fraternité du Québec  

 

Après le petit déjeuner, nous nous 

retrouvions à 9h pour la conférence du jour. 

Les conférenciers qui se sont succédé du 

mardi au vendredi ont développé, chacun 

durant une heure, un aspect ou l’autre du 

thème retenu pour l’assemblée : Notre 

Maison de Nazareth : famille, création, 

fraternité. Un service de traduction simultané 

a probablement facilité les choses même si 

tout n’était évidemment pas parfait. Notre 

frère Hernan, de Colombie, a, de son côté, 

assuré un volet numérique et virtuel. Il a ainsi 

permis à celles et ceux qui ne pouvaient pas 

être présents physiquement, où qu’ils soient, 

de se joindre à nous. Gracias Hernan ! 

Samedi matin, Jimmy Bonnici, notre prêtre 

accompagnateur, a récupéré de façon 

magistrale tout ce contenu et nous a offert des 

pistes pour les années à venir. 

Toutes les conférences étaient intéressantes 

mais, pour ma part, j’ai été particulièrement 

touché par le témoignage de Tom Dearhouse, 

membre de la communauté Mohawk de 

Kahnawaké, agglomération d’environ 9 000 

autochtones, située dans le voisinage 

immédiat de l’île St-Bernard.  

« Elder », conseiller, voué à la transmission 

des valeurs ancestrales de son peuple, Tom a 

accepté de venir nous partager son vécu dans 

le cadre de la journée consacrée à la 

fraternité.  

Dans mon groupe de partage linguistique, 

nous avons unanimement reconnu que son « 

être » était en soi un puissant message. Il nous 

a parlé avec beaucoup de franchise, mais 

aussi avec un cœur ouvert, paisible et 

généreux.  

En un temps où la question de la 

réconciliation avec les peuples autochtones 

est un enjeu majeur au Canada, c’était 

formidable de pouvoir passer un moment en 

sa compagnie, d’autant plus que les relations 

entre les Québécois de souche française et le 

peuple mohawk n’ont jamais été faciles. Ce 

peuple, une des cinq nations de la fédération 

iroquoise, a fait alliance avec les Anglais dès 

le début de la période de colonisation.  

Cela a évidemment eu de nombreuses 

répercussions durant les siècles qui ont suivi. 

Tom a enfin généreusement accepté de 

revenir nous retrouver en soirée durant le feu 

de camp. Il nous a fait danser au son du 
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tambour et des chants traditionnels mohawks 

: moment magique ! 

N’étant pas délégué officiel de cette 

Assemblée Générale, je n’ai pas participé aux 

moments d’échanges prévus pour les 

membres des différentes délégations et pour 

ceux des Équipes Internationales entrante et 

sortante. Par contre, j’ai largement profité de 

la période des repas, des moments de sortie et 

de festivité, du partage d’une chambre avec 

John Paolo des Philippines pour tisser des 

liens et expérimenter la fraternité universelle 

si chère au frère Charles. Soirée feu de camp, 

promenade dans la réserve faunique, visite du 

Vieux Montréal, célébration dominicale avec 

plusieurs des amis québécois du frère 

Charles, dernier repas et soirée de danses 

folkloriques préparée par Louise-Marie 

Lemire, toutes les occasions étaient bonnes 

pour apprendre à mieux connaître les joies, 

les peines et les défis des frères et sœurs des 

continents représentés.  

La rencontre est maintenant terminée. Les 

différentes délégations sont rentrées dans 

leurs pays d’origine. Certaines avec plus de 

difficultés que d’autres d’ailleurs. Je pense en 

particulier à nos sœurs du Liban qui ne 

peuvent pas faire fi du climat tendu que 

connaît présentement leur région. Je pense 

beaucoup à elles. 

Quant à nous, ici au Québec, il me semble 

que notre participation à cette assemblée 

internationale nous a permis de sentir que, 

malgré l’éloignement géographique, nous 

sommes profondément liés à cette grande 

famille du frère Charles qui, dans tant de 

pays, tente de témoigner de l’Évangile de 

Dieu par toute sa vie et de ne pas rester 

muette face aux injustices et aux souffrances 

dont tant de personnes et de peuples sont 

victimes. Je crois également que le fait 

d’accueillir chez nous cette assemblée nous a 

donné l’occasion de mieux nous connaître 

entre nous, Québécois. Nous y puiserons 

l’énergie nécessaire pour susciter, malgré 

parfois les centaines de kilomètres qui nous 

séparent, des occasions de nous rencontrer et 

de célébrer. Notre Église du Québec est 

devenue aujourd’hui bien fragile et bien 

pauvre. Mais n’est-ce pas ainsi que l’Esprit 

arrive enfin à nous transformer car c’est « 

dans notre faiblesse qu’il déploie toute sa 

force » ? 

Merci encore une fois de nous avoir permis 

de vivre ce moment exceptionnel. Merci à 

tous ceux et toutes celles qui l’ont préparé. 

Désormais ma prière sera nourrie de tous ces 

visages, de tous ces noms et de toutes ces 

expériences partagées. Je le comprends 

encore mieux aujourd’hui. Dieu est avec nous 

; Dieu est en nous ; Dieu est par nous ; au 

cœur du monde et pour le monde.  

N’est-ce pas là l’essence même de ce que 

nous cherchons à vivre ? 
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❖ FATIMA CABRERA, 

« Nous portons des trésors dans des vases 

d'argile » 2 Cor. 4,7-12. 

 

Le partage fraternel qui a eu lieu lors des 

journées de l'Assemblée internationale au 

Canada résonne encore en moi 

profondément. 

Nous avons vécu ensemble, réunis dans une 

diversité de cultures, de langues, d'histoires et 

d'identités. Les retrouvailles avec des frères 

et sœurs que je n'avais pas vus depuis de 

nombreuses années, le partage de la manière 

dont cheminent les fraternités se sont reflétés 

dans la présentation des continents au cours 

des deux premiers jours. 

 
Fatima Cabrera 

Déléguée du Cône Sud : Argentine, Bolivie, 

Brésil, Chili, Pérou et Uruguay. (Fraternité 

d'Argentine). 

 

Dès le début, nous avons regretté l'absence 

des frères et sœurs qui n'ont pas pu venir à 

cause du refus de visa. Pour ce qui est de 

nous, nous avons regretté l'absence de 

Mayela et de Willian, que nous remercions 

pour tout leur travail dans l'Équipe 

Internationale, pour leur contribution au 

bulletin international et l'impulsion qu'ils ont 

donnée à l'organisation des jeunes en 

Amérique. 

Nous avons commencé par la célébration de 

l'Eucharistie concélébrée par les Pères Jimmy 

Bonnici et Jean-Pierre Langlois. Et nous 

avons continué avec la prière par continent.  

Les conférences ont été très bonnes. Chaque 

jour, nous avions un thème. Le thème de 

Notre maison commune a été présentée par le 

prêtre et théologien Gilles Routhier, qui a 

participé au Synode des évêques. Il nous a 

mis au défi de ne pas être des spectateurs, 

mais des agents du changement. Il nous disait 

que nous devons faire face aux problèmes 

non seulement par des décisions 

individuelles, mais aussi par des décisions 

politiques collectives. Il nous a donné une 

vision de la question à partir du quotidien, du 

quartier, de la vie secrète de Nazareth, de la 

vie de Charles de Foucauld, de la vie 

contemplative. Il a souligné la vie des martyrs 

chrétiens comme un processus de vie donnée. 

Il nous a laissé beaucoup de matière à 

réflexion avec les exemples qu'il a présentés. 

Le thème de la Famille a été plus controversé 

en raison de la perspective conservatrice sur 

la famille de la spécialiste Ellen Roderick. 
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Elle nous a parlé de son expérience dans 

l'église de Montréal. Certaines interventions 

des groupes ont souligné des aspects à 

prendre en compte comme la question du 

genre, l'ouverture nécessaire quand on a 

affaire à des liens et des expériences 

complexes, et face à des problématiques 

diverses où, comme laïcs hommes et femmes, 

nous avons à intervenir sur nos lieux de 

travail en tant que fraternité. 

Le thème de la Création a été présenté par 

l'universitaire Sandra Côté, qui a élargi la 

vision en présentant des aspects de la science 

et en soulignant l'œuvre de la Création, 

l'amour pour tout le créé, la justice, le droit à 

un système juste, affirmant que « tout être 

humain a droit » à la communion universelle. 

Elle ainsi approfondi l'encyclique Laudato Sí. 

Sur le thème de la Fraternité, nous avons 

reçu la visite d'un membre d'une communauté 

autochtone, Tom Dearhouse, qui nous a 

partagé son expérience de vie où il a insisté 

sur l’appartenance à la communauté, et sur le 

respect de la dignité, des valeurs et des 

principes pour ne pas se laisser « piétiner ». Il 

nous a fait partager sa culture et sa musique. 

Il nous a également accompagnés le soir lors 

du feu de joie. 

Le Père Jimmy nous a enrichis en 

développant les lignes directrices de la 

Responsabilité et de la Mission en tant que 

laïcs, hommes et femmes. 

Sa réflexion partait de la vie de Jésus et de 

Charles de Foucauld : la mission comme joie 

de partager ce que j'ai vécu. Il a fait se 

confronter une manière de voir avec les yeux 

du monde et une manière de voir avec les 

yeux de Dieu, à partir d'en bas : à partir d'en 

bas et non pour dominer ou pour être ; il 

l’expliquait avec des exemples de Jésus. 

Il nous a appelés à apprendre à travailler, à 

partager la table, à faire communauté avec un 

regard d'amour. 

Nous lui avons demandé de nous donner son 

intervention pour pouvoir y réfléchir dans nos 

fraternités. 

Par groupes linguistiques, nous avons partagé 

nos questions et nos impressions à propos de 

chaque thème : quels sont les problèmes de 

notre pays, de notre communauté et de notre 

fraternité. Nous avons apprécié la question 

qui nous était posée sur la communication 

que nous avons avec l'équipe internationale et 

sur le suivi concret que nous pouvions 

envisager, ce qui nous a donné la confiance 

nécessaire pour faire des propositions. Le 

tout s’est conclu par une synthèse qui 

résumait la réflexion et l'échange en groupe.  

Les repas, sains et variés, nous ont permis de 

partager avec les différents frères et sœurs. 

Nous avons eu des moments de révision de 

vie qui nous ont amenés à nous connaître et à 

partager des aspects plus profonds. 
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Le couvent des Sœurs Grises, où nous 

logions, était entouré par la rivière et les 

arbres de cette île, et les magnifiques 

couchers de soleil nous ont permis de 

contempler la nature. Il en a été de même lors 

de la journée de désert où, au cours de la 

longue randonnée, nous avons pu apprécier la 

diversité de la faune et de la flore de l'île. 

Les problèmes des continents où nous 

sommes confrontés aux conflits, aux guerres, 

aux inégalités, aux migrations de masse, à la 

polarisation, à l’avancée de la droite dans de 

nombreux pays, à la progression du trafic de 

drogue, aux féminicides, à la violence de la 

faim, à l'indifférence, aux problèmes 

environnementaux, à la déprédation de la 

nature, à l'utilitarisme, à la méga exploitation 

minière, à l'individualisme, au 

consumérisme, à la saturation de la 

technologie, à la désinformation, à 

l'incrédulité, à l'insécurité et à l'injustice, tous 

ces problèmes nous interpellent. 

À partir de notre continent, nous avons pu 

partager le document de Colombie adopté 

lors de la Rencontre continentale d'Amérique 

qui s'est tenue à Medellin et qui a été remis 

au pape François lors de l'audience du 30 

janvier 2024. 

Le document élaboré par l'Amérique latine 

sur l'éthique et la sauvegarde a également été 

soumis à l'Assemblée pour approbation. 

Nous étions trois délégués des Amériques : 

Guillermo du Honduras, Gregoria des États-

Unis et moi-même représentant le Cône Sud. 

Nous avons approuvé la présentation de la 

nouvelle équipe et dit toute notre 

reconnaissance à l'équipe précédente après 

qu’elle ait présenté son évaluation et son 

bilan. 

Comme délégués, nous avons demandé à 

participer davantage aux décisions et 

souhaité qu’on fasse preuve de souplesse en 

cas de besoin.  

Nous avons demandé que, pour les réunions 

futures, on prenne en considération les pays 

qui ont moins de difficultés à délivrer des 

visas. Nous avons souligné l'importance pour 

nos coordinateurs de connaître les réalités de 

nos pays latino-américains afin de pouvoir 

accompagner et interpréter nos manières de 

voir. 

Nous remercions Ciro, la Fraternité 

canadienne, l'équipe internationale 

précédente et surtout les jeunes pour leur 

accueil, leur organisation et leur 

méthodologie qui nous ont permis de vivre 

une rencontre intense où nous avons pu 

échanger, réfléchir, fraterniser, contempler, 

jouer, danser et savourer notre spiritualité, ce 

qui nous a donné des forces pour continuer à 

construire nos fraternités dans chaque 

continent. Les défis sont très grands et 

complexes. Nous avons une longue et 

profonde histoire de fraternité sur notre 

continent. Notre spiritualité peut apporter une 

grande contribution à un monde de plus en 
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plus dévasté. Nos martyrs et tant de nos frères 

et sœurs de la Famille de Saint Charles de 

Foucauld en témoignent. 

Nous, laïcs, hommes et femmes, immergés 

dans des réalités difficiles et complexes, nous 

devons être comme la graine de moutarde 

dans le monde et crier l'Évangile par notre 

vie. 

Nous accompagnons nos coordinateurs, 

Marcita et Ciro, dans leur mission et leur 

responsabilité avec la nouvelle équipe 

internationale. 

« Je vous le dis, en vérité, ce que vous avez 

fait à l'un de ces plus petits qui sont mes 

frères, c'est à moi que vous l'avez fait ». 

Matthieu 25-40. 

 

 

 

 

 

 

❖ HERNÁN RAMIREZ  

L'Assemblée Internationale de notre 

Fraternité Séculière Charles de Foucauld a 

été marquée par des tournants importants, 

qu'il me semble nécessaire de bien relire, 

pour le bien de notre marche vers l'avenir. 

Il n'y avait jamais eu d’assemblée en 

Amérique du Nord, c'était la première. Ce qui 

a garanti le succès, ce sont les décennies de 

travail de Ciro qui, accompagné de l'équipe 

internationale sortante, des fraternités 

canadiennes, mais aussi de membres d'autres 

branches de notre spiritualité et d'autres 

congrégations religieuses, y compris son 

évêque de Québec, se sont chargés de nourrir 

notre communion dans l'Esprit avec cette 

rencontre, et ils y sont parvenus de très belle 

manière. 

L'essentiel, c'est-à-dire la communion, a été 

atteint grâce au partage d'expériences du 

monde entier, en profitant même des 

avancées que nous avons réalisées depuis la 

pandémie, comme la possibilité offerte par 

l’informatique et le “virtuel” pour surmonter 

les distances. 

 
Hernán Ramírez 

Conseiller de l'AGI (Fraternité de Medellín, 

Colombie) 

 

Les questions qui présupposaient les 

réponses des continents et qui ont trait à la 

place de notre spiritualité dans l'Église et 

dans le monde ont été abordées (petit guide, 

reconnaissance par le Vatican, code d'éthique 

et de sauvegarde, entre autres). 
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Mais la réalité du monde s'est également 

rendue présente dans cette assemblée, faisant 

apparaître les fractures causées par de graves 

problèmes, tels que les migrations et les 

déplacements de population, qui, en raison 

des politiques étatiques, ont empêché une 

plus grande participation des délégués, non 

seulement des continents comme l'Afrique et 

l'Asie, mais aussi du continent qui accueillait, 

l'Amérique elle-même. 

Nous devons également faire preuve de 

créativité pour trouver des sources de 

financement afin de faciliter une plus grande 

participation de déléguées et de délégués à ce 

type de réunion. 

Enfin, il reste le défi d'intégrer les jeunes dans 

notre cheminement, afin de garantir une 

transmission adéquate de notre façon 

nazaréenne de voir le monde et la vie. 

Que notre Petit Frère Charles, aujourd'hui 

Saint Charles de Foucauld, nous inspire pour 

notre marche à la suite de notre bien-aimé 

Seigneur Jésus. 

 

 

 

 

❖ MARIA RATIBA 

Être appelée à un service au nom de l'Église, 

c'est toujours pour moi une joie de pouvoir 

dire oui à cet appel, après bien sûr un temps 

de discernement. J'ai été heureuse de faire 

partie de cette grande famille spirituelle à qui 

on a remis le tablier de service pour servir 

l'Église et avec la Fraternité séculière Charles 

de Foucauld. Être désignée, choisie pour faire 

partie d'un groupe, en l'occurrence de 

l'Équipe Internationale, c'est d'abord me dire 

que c'est par l'Esprit de Dieu que j'ai été 

appelée. Je dois vivre ce service, j'ai vécu ce 

service en toute vérité, faire ce que je pouvais 

en sentant que j'étais accompagnée par 

l'Esprit de Dieu, car toute mon inspiration 

venait de lui, la force, la foi et la joie d'aller 

vers les autres. 

.  

Maria Ratiba 

Déléguée du Monde Arabe et membre de 

l’Equipe Internationale sortante. (Fraternité 

d’Algérie). 

 

J'ai été très heureuse de pouvoir partager cette 

mission au sein de l'équipe, avec cette grande 

famille qui nous unissait dans la même foi. 

Une grande famille avec qui nous étions 

souvent en contact, malgré la distance. Nous 

pouvons prier les uns pour les autres, pour 
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notre pays, recevoir et donner de nos 

nouvelles. Si Dieu nous a donné des talents 

de service, c'est qu'il nous a préparés comme 

ce figuier qui donne du fruit. Si je ne suis pas 

un figuier, je ne peux pas donner des figues. 

Si je me sens aimée par lui, si je me sens 

aimée par Dieu, si je me sens appelée par lui, 

il me me donne la possibilité de pouvoir être 

à mon tour, amie, sœur, avec toutes les 

personnes qu’il met sur ma route. C'est ça la 

grande fraternité, et c'est ce que voulait ou 

attendait de nous Frère Charles. C'est ce que 

Frère Charles espérait de cette fraternité, 

qu'elle puisse vraiment apporter du fruit.  

L'extraordinaire de cette belle aventure et 

mission de cœur était d’être au service de la 

fraternité. C'était aussi ma rencontre avec des 

personnes qui m'ont appris la générosité de 

cœur, la simplicité, la vraie et réelle 

fraternité. Un service qui nous unit. 

Être au service de l'Église, au service de Dieu, 

c'est un service qui nous permet aussi de 

grandir ensemble, comme une grande 

famille. Oui, il faut dire que ce n'était pas 

toujours simple, ce n'était pas toujours le 

printemps. C'est un service qui m'a permis 

d'avoir une grande famille, puisque j'étais 

reliée aussi au monde arabe, ainsi qu'à 

d'autres continents, on restait toujours 

connectés.   

Nous formions une grande famille, mais la 

responsabilité reste toujours très grande, 

parce qu'il faut rester à l'écoute de tous ceux 

qui ont quelque chose à demander. Il faut 

rester toujours au service de notre mission, la 

mission à laquelle nous avons dit oui . Il peut 

y avoir parfois des hauts et des bas, il peut y 

avoir une grosse fatigue, on peut aussi avoir 

affaire à des personnes, peut-être, qui ne 

peuvent pas montrer le vrai visage de la 

fraternité. Mais ne dit-on pas que dans la 

mosquée, il n'y a pas que de vrais musulmans 

? Pareil dans l'Église. Nous n'avons pas à 

juger, mais nous avons juste à avancer et 

surtout à prier Dieu pour qu'il puisse nous 

donner cette force de continuer à aimer, à 

aimer tous ceux qu'il met sur notre route. Je 

rends grâce à Dieu de m'avoir permis de vivre 

cette belle aventure de six années. 

Une belle aventure qui m'a permis de vivre 

l'inattendu, l'exceptionnelle rencontre à 

Montréal avec des personnes exceptionnelles 

aussi. J'espère continuer à appliquer cette 

parole de sagesse : Soyez ce que vous êtes et 

soyez le bien. Que Dieu bénisse toutes les 

personnes qui ont aidé à faire grandir la paix 

dans le cœur de chacun. 

 

 

❖ JOËLLE SEYFERT 

Annie m’a demandé ‘un écho personnel sur 

mon ressenti’ au Canada, au Québec, à 

Montréal, au Manoir d’Youville : great, 

wunderschön, magnifico ! 

Une impression et une expérience 

extraordinaires de fraternité entre nous tous, 
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malgré les barrières de langues (je ne parle 

pas espagnol et les sud-américains étaient 

nombreux !) : un sens de l’accueil, hors du 

commun chez nos frères et sœurs canadiens, 

une écoute toujours bienveillante entre tous, 

un partage en profondeur sur ce que nous 

avons entendu, beaucoup d’humour aussi et 

de joie de vivre (spécialement nos sœurs 

libanaises !), incroyablement stimulants ! 

 
Joëlle Seyfert 

Déléguée de l'Europe. (Fraternité française) 

 

 

Rencontres spontanées et toujours 

différentes lors des petits-déjeuners, 

déjeuners et diners (très tôt !), dans toutes les 

salles, grandes et petites, mises à notre 

disposition. 

Echanges souriants et profonds dans ce cadre 

merveilleux du Manoir d’Youville, au bord 

de la rivière, au milieu des écureuils et des 

bernaches tranquilles, dans la prairie…. Au 

coucher du soleil : idyllique ! 

Notre maison de Nazareth : les conférences 

ont porté sur les thèmes choisis : la famille, 

la Création, la Fraternité et la 

responsabilité et mission que nous avons en 

tant que chrétiens. Celle du chef indien sur la 

Fraternité m’a marquée, son visage 

particulièrement, empreint de bonté, de paix, 

d’ouverture aux autres … 

La chapelle chaque matin à 7h, pour 

apprendre à regarder avec le regard de Dieu, 

qui est déjà présent avant qu’on ne rencontre 

l’autre : prière et adoration, présentations 

originales de chaque continent après la 

messe. 

Savoir être des ‘porteurs de Dieu’ puisqu’il 

nous précède. 

Apporter réconfort, encouragement, 

espérance, joie, lumière pour contrer le 

découragement, l’amertume, le 

pessimisme de notre monde. 

J’ai ressenti le Québec (dès l’aéroport) 

comme une terre d’accueil, multiculturelle, 

où l’on sait prendre le temps de découvrir 

l’autre, dans le respect de la différence, 

avec la chaleur dont on se sent capable, avec 

l’humilité et la générosité de Frère 

Charles…. Un long chemin de partage et 

d’amour avec nos Frères, une tour de Babel 

sublimée avec détermination et humour ! 
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Essayer d’échanger au plus près du cœur, 

dans la prière et l’adoration chaque matin à 

la Chapelle, dans ‘la journée désert’ aussi 

pour se rencontrer soi-même et aller vers 

Dieu, dans une nature préservée : j’ai vu ce 

jour-là beaucoup d’oiseux et d’écureuils… et 

3 biches, à deux reprises, qui me regardaient 

en silence ! 

Apprendre à… et savoir ensuite semer 

partout des graines d’amour… ! 

PS : un remerciement particulier à Ciro, 

responsable de toute l’organisation, qui a su, 

sans stress apparent aucun, rencontrer 

chacun, écouter, partager, valoriser, 

respecter… aimer quoi ! 

 

 

 

 

 

❖ JOSE DARIO PEREZ  

 

Au cours de l'été 2018, j'ai eu l'opportunité 

d'assister à ma première Assemblée 

Internationale à Beyrouth, au Liban. Ce fut 

une expérience révélatrice et transformatrice, 

car j'ai pu entrer en contact avec des 

personnes du monde entier partageant un 

engagement spirituel profond envers les 

fraternités de Saint Charles de Foucauld. 

Aujourd'hui, j'ai récemment eu le privilège 

d'assister à ma deuxième assemblée 

internationale. Cette fois, c'était encore plus 

spécial, car j'étais accompagné de celle qui 

est mon épouse depuis 27 ans, lors d'un 

voyage de six heures en voiture de New York 

à Montréal. 

 
José Darío Pérez 

Conseiller au montage à l'Assemblée 

Générale Internationale ,2024 (Fraternité 

des États-Unis) 

 

L'Assemblée elle-même a été une expérience 

profonde pour nous deux, mais ce qui nous a 

le plus marqués, c'est la diversité que nous 

avons rencontrée. Nous avons découvert 

comment les fraternités de Saint Charles de 

Foucauld se développent dans différentes 

régions du monde, chaque communauté 

reflétant sa propre culture et son expression 

spirituelle unique. Il était profondément 

émouvant d'être témoin de cette fraternité 

mondiale. 

Un des aspects les plus touchants de ce 

voyage a été de retrouver des délégués que 

j'avais rencontrés lors de ma première 

assemblée à Beyrouth.  

Ce fut un plaisir de revoir des visages 

familiers, en particulier ceux que j'ai 

également rencontrés plus tard à Medellin, en 
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Colombie, ainsi que d'autres qui étaient 

présents à Rome pour la canonisation du frère 

Charles. Les liens formés dans ces espaces 

sacrés sont incroyablement forts, et voyager 

pour retrouver ces amis est devenu quelque 

chose que j’apprécie vraiment beaucoup. 

Au fil des années, j'ai réalisé que mon type de 

voyage préféré combine pèlerinage et retraite 

spirituelle. Il y a quelque chose de 

profondément gratifiant à entreprendre un 

voyage qui nourrit à la fois l'âme et l'esprit, et 

j’espère bien pouvoir continuer cette pratique 

à l'avenir. En fait, je prie pour qu'à l'été 2027, 

j'aie l'occasion de visiter le lieu de naissance 

du frère Charles en France et son tombeau en 

Algérie. Ce pèlerinage serait le sommet de 

mon cheminement spirituel, me permettant 

de réfléchir à sa vie et à son héritage d’une 

manière profondément personnelle. 

 

 
À l'heure du déjeuner à Montréal. 
Photo de gauche à droite : Laurence (France), 

Brigitte (France), Romy (Liban), John Paolo 

(Philippines), Jimmy (Malte), José Darío (États-

Unis), Dominique (Madagascar), Antoniette 

(Liban) et Marcia (Brésil). 

 
 

❖ GUILLERMO RIVERA 

 

« C’EST LE SEIGNEUR QUI DIRIGE NOS 

PAS » (Proverbes 16,9) 

 

La onzième Assemblée générale 

internationale des Fraternités séculières de 

Saint Charles de Foucauld, qui s'est tenue 

dans la ville de Montréal, au Canada, du 20 

au 29 juillet 2024, a été une expérience qui 

marque l'histoire, dessinant des horizons 

d'espérance pour notre cheminement 

fraternel ; même au milieu de situations 

économiques, politiques et violentes qui 

nuisent à la libre rencontre et à la fraternité 

culturelle, elle démontre que les pas qui 

ouvrent le chemin dans le silence sont guidés 

par Dieu. 

 
Guillermo Rivera 

Délégué de l'Amérique centrale et des 

Caraïbes. (Fraternité du Honduras) 

 

Pour la première fois, une Assemblée 

Internationale de la Fraternité avec une faible 

participation des pays et avec des défis qui 

nous montrent les signes des temps, rend 

possible la représentation des petites 

fraternités de ces pays qui dans cette dernière 
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décennie ont émergé par le souffle de l'Esprit 

venu du désert ; comme c'est le cas du 

Honduras, du Salvador, du Nicaragua... entre 

autres, de la région de l'Amérique Centrale et 

des Caraïbes ; grâce aussi à la coordination de 

Mayela et de Willian, les coordinateurs 

précédents pour le continent américain, qui, 

grâce au ferment qu’ils apportaient, leur ont 

donné la possibilité de grandir. 

Tout ce qui a été vécu à l'Assemblée 

Internationale de la Fraternité a été un but et 

une raison d'être pour l'humanité à partir de 

notre Nazareth quotidien ; dans le partage 

fraternel, dans le soin de la maison commune 

et la stabilité de la famille ; avec la confiance 

en Dieu dans le silence de notre prière et de 

notre discernement ; dans la force de rester 

unis avec un cœur humble et ouvert ; dans le 

respect des autres et, utiles comme l'artisan 

de Nazareth, devant les besoins des plus 

petits. Il ne nous reste plus qu'à continuer à 

nous abandonner au Père pour qu'il dirige nos 

pas, en tenant la main de saint Charles de 

Foucauld, et à construire ensemble, dans les 

cinq ans qui viennent, les propositions de 

notre amour universel. 

 

 

❖ LAURENCE FERNANDEZ  

Six ans au sein de l’Equipe Internationale 

:  2018-2024 

Six ans, c’est beaucoup et c’est peu ! 

Quand on s’engage dans la fraternité 

séculière internationale, c’est plein de 

surprises et c’est plein de découvertes. 

L’élection au Liban en 2018 nous a permis de 

constituer l’équipe qui allait œuvrer pendant 

six ans. Les responsables de continents ont 

fait connaissance en prenant conscience que 

communiquer en trois langues était un défi à 

relever. Nos cultures et nos modes de vie 

différents étaient également enrichissants. 

Lors de nos réunions par « zoom », nous 

avons pris conscience des réalités rencontrées 

dans tous les continents. 

 
Laurence Fernández 

Coordinatrice de l'Equipe Internationale 

2018-2024 (Fraternité de France). 

 

En 2019, je me suis rendue à Haïti pour 

participer à la rencontre de l’Association de 

la Famille Spirituelle constituée de 19 

branches, toutes s’inspirant de la vie de Frère 

Charles.  Accueillis par les Petites Sœurs et 

les Petits Frères de l’Incarnation, nous avons 

découvert un pays sinistré, dirigé par des 

gangs, où le peuple cherche à fuir tant il est 

difficile de vivre dans ces conditions. Je 

garde encore en mémoire l’image d’enfants 
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dénudés fouillant des poubelles, des rues 

sales et puantes, des routes délabrées et 

dangereuses, des paysages apocalyptiques 

qui contrastaient avec la mer bleue des 

Caraïbes. Nous avons prié ensemble. Les 

Petites Sœurs et Petits Frères de l'Incarnation 

étaient si heureux que nous leur avons 

rendions visite malgré la pauvreté et 

l'insécurité ambiantes ! La même année, je 

suis allée en Angleterre, à Minsteracres, où se 

tenait l'Assemblée des délégués suivie des 

vacances européennes. Nous avons été très 

bien accueillis par Moira et son équipe. 

En 2020, alors que nous devions nous 

retrouver physiquement avec l’équipe 

internationale, le Covid s’est invité et a 

bouleversé toutes nos habitudes. Tous les 

continents ont vécu une période de 

confinement plus ou moins longue. Nous 

avons alors échangé par « Zoom » sur nos 

vies respectives et prié ensemble. 

Fin 2021, encore une surprise ! Le Pape 

François a décidé de canoniser Frère Charles 

de Foucauld à Rome le 15 mai 2022. Pour la 

Fraternité Internationale, cela a été une 

expérience incroyable, autant pour ceux qui 

ont fêté l’événement dans leur continent que 

pour ceux qui ont pu les représenter place 

Saint-Pierre. En tant que représentantes de 

l’Europe, Brigitte et moi avons été sollicitées 

pour l’organisation à Rome. A l’issue de la 

canonisation, nous avons assisté à la 

rencontre de la famille spirituelle. C’est avec 

plaisir que nous avons retrouvé différentes 

branches du monde. Nous avons eu la joie de 

vivre une audience privée avec le Saint Père, 

notre pape François grâce à la Petite Sœur 

Geneviève, membre des Petites Sœurs de 

Jésus.  

L’été 2022 a réuni l’Equipe Internationale à 

Orsay (France). Si les représentantes d’Asie 

n’ont pas obtenu leur visa, tous les autres 

continents étaient représentés. Nous avons 

travaillé pendant une semaine sur de 

nombreux sujets et plus particulièrement sur 

l’organisation de l’Assemblée Générale de la 

Fraternité Séculière Charles de Foucauld.  

2023, première fois que j’allais en 

Allemagne, à Bonn, pour la rencontre des 

délégués, suivie des vacances européennes. 

Avec Brigitte, nous avons apprécié les 

différents intervenants, les rencontres, la 

découverte du Rhin, de Bonn. A cette 

occasion, il y a eu l’élection de nos nouvelles 

déléguées à l’Équipe Internationale toutes 

deux allemandes et appartenant à la même 

fraternité : Birgit et Silke. Depuis septembre 

2023, nos réunions mensuelles par « zoom » 

commençaient toujours par une prière. Dès 

lors, Ciro représentant canadien, a participé à 

toutes ces rencontres. Aujourd’hui, il 

coordonne l’Equipe Internationale. 

A titre personnel, nous avons accueilli au sein 

de ma famille, de fin août 2022 à fin février 

2023, un jeune Libanais. Ses parents, 

Antoinette et Fidaa, membres de la fraternité 

séculière, nous avaient demandé de les aider. 
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Emmanuel est venu étudier à l’Université de 

Pau et a obtenu son master. Il logeait chez 

nous et ce fut un beau moment de fraternité et 

de partage. Il travaille aujourd’hui à Paris. 

Antoinette, sa mère, a été élue au sein de la 

nouvelle Equipe Internationale  

Cela peut paraître étrange mais je me suis 

souvent sentie accompagnée par vous tous, 

par votre générosité, par vos prières. Ce 

voyage fraternel de 6 ans, jalonné de 

rencontres improbables et d’expériences 

inédites m’invite à vous engager sans réserve 

sur le chemin de la fraternité universelle. 

Merci à vous tous et bon voyage à la nouvelle 

Equipe Internationale avec saint Charles de 

Foucauld!             

 

 

❖ ANNA PACE 

Partage de mon expérience de l'Assemblée 

Internationale 2024 à Montréal - Canada 

 

On m'a demandé de partager très brièvement 

mon expérience. 

Ce qui me frappe en premier lieu, c'est 

l'accueil chaleureux que nous réservent Ciro 

et nos hôtes canadiens à notre arrivée, ainsi 

que la beauté de l'endroit choisi pour vivre 

notre assemblée. Après notre long voyage, 

cela fait vraiment chaud au cœur. 

On se sent tout de suite en famille, même 

avec des personnes que l'on n'a jamais 

rencontrées auparavant, il y a un petit air de 

Nazareth, une atmosphère de joie, de paix et 

de fraternité. Cela ne veut pas dire que tout a 

été facile. Je me suis tout de même sentie 

désorientée, j'étais parfois trop sensible, voire 

susceptible... Et pourtant, la paix était plus 

profonde. 

C'est une semaine de dur labeur et de partage 

profond entre des personnes de cultures et de 

mentalités différentes. Nous commençons à 

7h par la messe célébrée par les Pères Jimmy 

et Jean Pierre, animée par différents groupes 

ou personnes. Ensuite, le petit déjeuner est en 

soi un exercice de renforcement de la 

communauté.  

Nous commençons le programme de la 

journée. 

La présentation de chaque jour nous ouvre les 

yeux sur les différentes réalités qui nous 

entourent ; les intervenants interpellent nos 

mentalités et provoquent le partage, nous 

obligeant à écouter avec le cœur et l'esprit 

ouverts. La conversation et le partage se 

poursuivent lors des rencontres autour d'un 

café, des exercices de relaxation, des repas et 

des danses, des promenades et des rires.  

Je réalise plus clairement que je fais partie 

des privilégiés de l'humanité, car je suis 

assise avec des personnes qui connaissent la 

guerre, la pauvreté, les ruptures familiales... 

et qui transmettent néanmoins l'espoir et le 

souci de tous.  



29 

Courrier international FSCF - Nº110 Déc. 2024 

Cela me fait du bien de pouvoir m'exprimer 

en maltais grâce à la présence du père Jimmy. 

On peut entendre son rire qui soulève tout le 

monde. 

 
Anna Pace - Déléguée pour l'Europe 

(Fraternité de Malte) 

 

Le dernier jour, il a rassemblé toutes les 

expériences, tous les points de vue partagés, 

toutes les questions, au cours d’une 

intervention enthousiaste et stimulante sur la 

Responsabilité et la Mission, afin de nous 

orienter vers l'avenir. En fait, la Fraternité 

maltaise a choisi de s'en servir comme d'une 

sorte de GPS, avec les exhortations du Pape 

François, pour les années à venir.  

Le Père Jimmy et notre petit groupe de base 

faisons également de notre mieux pour 

rassembler nos membres et les amis de la 

Fraternité dans cette expérience que nous 

avons commencée au Canada, afin que nous 

puissions aller de l'avant ensemble, avec un 

sens du but et de la mission. Nous espérons 

qu'à notre petite échelle, la Fraternité 

contribuera à la recherche de l'Église pour 

devenir une Église évangélisatrice plus 

synodale, qui a un impact sur la société dans 

son ensemble. 

Mais je peux dire que ce qui me frappe le plus 

dans tout cela, c'est le concept unificateur de 

la MAISON. Nos efforts pour faire de notre 

terre une maison pour tous, où chacun est 

chez lui, un endroit où chacun peut se 

permettre d'être soi-même, différent   et 

pourtant unique, apprendre la tolérance, la 

dépendance, la fiabilité, l'amour 

inconditionnel, l'intérêt mutuel, l'attention  

aux plus faibles et aux plus vulnérables, le 

respect des différences, l'acceptation des 

conflits - où nous grandissons en recevant et 

en donnant de l'amour - et j'en passe... 

Je pourrais écrire beaucoup plus longuement 

pour partager une expérience aussi profonde 

et riche. Avant de conclure, je dois 

mentionner la nécessité de la centralité de 

l'Évangile et de nos efforts continus pour 

nous familiariser davantage avec la vie et les 

écrits de Charles de Foucauld, notre besoin de 

grandir dans l'art du discernement, notre 

besoin de construire sur nos faiblesses et nos 

vulnérabilités, notre appel à veiller sur les 

plus nécessiteux et les plus marginalisés, et à 

nous aider les uns les autres à vivre 

l'Évangile, la vie de Nazareth. Pour cela, nous 

devons être des personnes d'adoration 

eucharistique et de prière, car seul l'Esprit 

peut donner de telles grâces, et c’est à nous 

de les désirer et de les demander.  

anna 
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L'Assemblée Générale Internationale de la Fraternité Séculière Charles de 

Foucauld 2024 au Canada à Montréal (Manoir d'Youville) du 21 au 29 juillet 

2024 représentait les fraternités des 5 continents. 

 

 

 

PRESENTATION DE LA NOUVELLE EQUIPE 

INTERNATIONALE 2024-2029 



31 

Courrier international FSCF - Nº110 Déc. 2024 

 

Rencontrez la nouvelle Equipe Internationale de la Fraternité Séculière 

Charles de Foucauld : 

 

Prêtre accompagnateur 

❖ JIMMY BONNICI  

Né en 1972 sur l’île de Malte, John Mary (Jimmy) Bonnici est 

le second de quatre frères. Il a été ordonné prêtre diocésain en 

1998. Durant toutes ces années, il a assuré le service dans deux 

paroisses, comme aumônier d’une école pendant quinze ans et 

comme directeur de l’Institut de Formation Pastorale pendant 

cinq ans. Actuellement il est supérieur du Séminaire et 

secrétaire général de la Conférence Épiscopale de Malte.  

Après ses études de philosophie et théologie, il a obtenu une 

licence en théologie pastorale à la Faculté de théologie de Malte et un doctorat en Théologie spirituelle 

à l’Université Grégorienne de Rome. Il est professeur à temps partiel de théologie pastorale à 

l’Université de Malte. 

Il est le prêtre accompagnateur de l’Équipe Internationale de la Fraternité Séculière Charles de 

Foucauld depuis 2013 
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AMÉRIQUE                                                                    

❖ CIRIACO PICCIRILLO  

 

Je m’appelle Ciriaco (Ciro) Piccirillo. J’ai 54 ans et j’habite la ville 

de Laval, dans la banlieue de Montréal au Canada. Je suis fils de 

parents immigrants italiens venus au Canada dans les années 1960. 

Depuis 26 ans, je suis marié à Nadine et nous cheminons ensemble 

comme couple depuis 36 ans. Nous avons un garçon de 22 ans, 

Gianluca (Gigi), qui termine son parcours universitaire en génie du 

logiciel.  

Je suis immunologue et professeur de médecine, microbiologie et 

immunologie et directeur du programme des maladies infectieuses et immunitaires dans mon 

centre hospitalier de l'Université McGill. Je dirige un laboratoire de recherche médicale reconnu 

internationalement pour ses recherches dans les maladies infectieuses et inflammatoires. Ma 

profession me permet de prendre soin de mon humanité, de comprendre le petit pour mieux 

entrevoir le grand et d’admirer mon Créateur dans sa création. On dit de moi être un homme de 

dialogue, de service et de relation. Être le frère de toute personne, voilà l’orientation de ma vie. 

L’année de mon entrée dans la vie adulte m’a permis de faire la rencontre inattendue du Frère 

Charles après la lecture d’un livre sur Charles de Foucauld, ainsi qu’après la rencontre d’un prêtre, 

Jacques Leclerc, ancien responsable international des Fraternités Jésus Caritas. Ces rencontres ont 

résonné immédiatement en moi et la radicalité du témoignage évangélique du Frère Charles était 

devenue pour moi une confirmation de mon désir d’une vie plus enracinée dans l’Évangile et 

dévouée à la Fraternité. Pourquoi j’ai accepté de servir les Fraternités du monde comme 

coordonnateur/responsable de l’Équipe Internationale ? Tout simplement parce que l’Évangile m’a 

tout donné dans ma vie, et maintenant, c’est le temps de tout donner. 
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❖ MARCIA  

Je m'appelle Marcia Sanches Venturi, j'ai 58 ans, je suis 

diplômée et professeur d'espagnol au Brésil. Je participe au 

mouvement international de la Marche Mondiale des Femmes ; 

je coordonne également un cours d'éducation de Promotrices 

Juridiques Populaires pour les femmes en vue de leur 

émancipation et de l'acquisition de connaissances de base sur le 

droit, la sensibilisation à la discrimination et à l'inégalité 

sociale, le fonctionnement de la justice et la manière de prendre 

en charge les conséquences du viol, de manière formelle et 

informelle, la démocratisation du droit et d'autres questions 

d'intérêt dans la vie quotidienne des femmes. 

Je suis la mère de trois filles et d'un fils. Ils s’appellent Ana Marina, 37 ans, mère de ma petite-

fille Ainhoa, 19 ans ; Samuel, 34 ans, père de mon petit-fils Marc, 4 ans ; et Noemi, 32 ans, mère 

de mon petit-fils Mateo, 6 ans. Ils vivent tous en Espagne, où j'ai vécu pendant 20 ans. Je n'ai pas 

vu mes enfants depuis 13 ans, depuis que j'ai quitté l'Espagne pour le Brésil en 2011. Fin octobre 

de cette année 2024, grâce à l'aide de nombreux membres de la Fraternité, j'ai pu venir les voir, les 

embrasser et passer Noël et le Nouvel An avec eux. Cela me remplit de joie ! Que Dieu bénisse 

toutes les personnes qui ont contribué à la réalisation de ce rêve. 

Je participe à la fraternité depuis 2012. J'ai commencé dans le groupe de la ville où je vis avec ma 

mère, qui est impliquée dans la fraternité depuis plus de 40 ans. Ensuite, j'ai participé à des groupes 

de la Fraternité de São Paulo, puisque j'ai étudié à la faculté d'espagnol de cette ville. En 2017, j'ai 

été élue à la coordination de la région de São Paulo. En 2019, j'ai assumé la coordination nationale 

du Brésil, à la suite de la démission des coordinateurs Anilda et Edvaldo. Et en 2022, j'ai été élue 

pour continuer la coordination nationale avec Daniel Higino, de Brasilia, service que nous 

continuerons d’assurer jusqu'à la prochaine assemblée en 2025.  

En juillet 2024, j'ai été élu avec Ciro Piccirillo, de la Fraternité du Canada, pour la coordination 

du continent américain jusqu'en 2029. Je demande donc des prières pour que nous puissions bien 

effectuer notre travail de façon bienveillante et pleine d’amour avec la nouvelle équipe 

internationale, élue à l'Assemblée internationale de Montréal, Canada : Silke, Birgit, Edouard, 

Antoinette, Sunita et John Paolo, Adeline et Célestin. Que Dieu nous bénisse et nous éclaire. 
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ASIE                                                                    

❖ SUNITA HAMEED 

J’appartiens à une famille catholique. Je suis Pakistanaise. Je 

travaille dans un Institut de Théologie pour Laïcs (TIL) comme 

responsable du département de la formation et de l’entraînement. 

La fraternité Charles de Foucauld est entrée dans ma vie en 2016 

grâce à Madame Alishbah Javed Akhtar. J’étais complètement 

ignorante de Charles de Foucauld.  Progressivement j’ai commencé 

à assister aux rencontres mensuelles régulièrement. J’ai appris à 

connaître le petit frère St Charles de Foucauld. Aussi maintenant je 

fais partie d’une fraternité. 

Parfois on n’a pas assez de temps pour lire la Bible mais durant la rencontre mensuelle nous lisons 

la Bible et partageons nos points de vue. Ce moment me donne de la joie. 

J’ai rejoint l’équipe internationale comme représentante de nos continents respectifs. 

Ce sera une grande joie pour moi et une bénédiction de travailler avec d’autres. J’apprendrai plus 

et grandirai dans la spiritualité de St Charles de Foucauld. Je partagerai aussi avec ma fraternité. 

Je serai la source pour transmettre dans les fraternités au Pakistan ce qui se passe dans les 

fraternités internationales.  J’aimerais faire ce travail important ensemble au nom de Dieu. 

Bénédictions et prières. 

 

❖ JOHN PAOLO 

Je m’appelle John Paolo Casal, je suis originaire de Manille, aux 

Philippines. Je viens d’une famille de quatre personnes et je travaille 

actuellement comme professeur de lycée. J’ai rejoint la Fraternité il y 

a neuf ans et depuis, je peux dire que ma foi est plus vivante que 

jamais. 

Dans la Fraternité, j’ai appris l’art d’écouter, de tempérer mon 

impatience et de nourrir ma créativité sur les façons de vivre 

l’Évangile. L’un des joyaux que j’ai retirés de mon appartenance à la 

Fraternité a été une plus grande appréciation de notre mission dans l’Église en tant que laïcs. Dans 

une de ses lettres, le frère Charles disait qu’« il faut des laïcs proches des prêtres, pour voir ce que 
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le prêtre ne voit pas, pour évangéliser avec une proximité de charité, avec bonté pour tous, avec 

une affection toujours prête à être donnée ». Ces paroles étaient certainement prophétiques, car de 

nombreuses années après sa mort, l’Église allait confirmer la vision du Frère Charles pour 

l’apostolat des laïcs lorsqu’elle enseignait que nous, les laïcs, exerçons notre apostolat par notre 

activité orientée vers l’évangélisation et la sanctification ; pour pénétrer et perfectionner nos 

occupations séculières avec l’esprit de l’Évangile (cf. Apostolicam Actuositatem, 2). En effet, les 

exercices spirituels tels que l’Adoration, la Journée du désert et la Révision de vie que nous faisons 

dans la Fraternité sont comme des sources qui nous rafraîchissent, un feu qui nous réchauffe et des 

tremplins pour partager l’Évangile en paroles et en actes. Être appelé à servir dans l’équipe 

internationale pour les cinq prochaines années est à la fois un privilège et un défi. Non seulement 

cela m’appelle à un engagement plus profond envers notre Fraternité, mais aussi à vivre la vision 

de l’Église et du Frère Charles pour les laïcs : être un témoin crédible de Jésus dans ma famille et 

dans la société dans laquelle je vis. Puissé-je être capable de remplir mon mandat avec amour et 

zèle. 
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AFRIQUE 

❖  ADELINE 

Je suis Adeline NAGALO de la Fraternité du Burkina Faso, mariée, 

mère de 3 filles : 

De profession informaticienne réseaux, je suis en service à 

l’Université Norbert Zongo à 100 km de Ouagadougou la capitale. 

Le Seigneur m’a fait la grâce de rencontrer la famille spirituelle 

Charles de Foucauld du Burkina Faso au cours d’une retraite 

spirituelle.  

Depuis lors, j'ai trouvé un sens à ma vie en me mettant au service des 

autres. Je suis la plus heureuse car j’ai trouvé la spiritualité que je cherchais : l’amour de Dieu, 

l'amour des hommes, c’est toute ma vie ! 

La vie et l'œuvre de Charles de Foucauld m'ont toujours inspirée, en particulier son engagement 

de vivre l'Évangile dans la simplicité, l'humilité et la fraternité.  

Etant membre de l'équipe internationale, j'espère non seulement grandir personnellement et 

spirituellement, mais aussi apprendre des membres de différentes cultures et horizons, enrichissant 

ainsi ma compréhension et mon expérience de la foi chrétienne par l’intercession de St Charles de 

Foucauld. 

 

 

❖ CÉLESTIN 

 

Nom : COMLAN 

Prénoms : FOOUZATOU Célestin Junior  

Situation matrimoniale : marié, 1 enfant  

Profession : maître carreleur 

Nationalité : béninoise 

Mes loisirs : J’aime regarder le football, des documentaires de tout 

genre, j’aime faire du sport, regarder des films. J’aime la Religion 

Catholique Romaine. 
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Activité pastorale : responsable dans l’aumônerie diocésaine des groupes de prière à dévotions 

saintes et aux âmes du purgatoire. 

Responsable chargé spirituel au sein du comité pastoral de ma Station ND de Lourdes à SEDJE. 

Responsable au sein de la fraternité, responsable national : 2018 - 2024 (6 ans) 

Pourquoi j’aime la fraternité ? 

J'aime la fraternité à cause de la Spiritualité de Nazareth (qui attirait très fortement Charles de 

Foucauld). 

J'aime la prière, surtout l'adoration et prendre des temps de silence, faire la révision de vie. 

J'aime ces messages-ci qui m'aident à devenir davantage le disciple de Jésus Christ: 

« L'Amour de Dieu, l'Amour des Hommes c'est Toute Ma Vie. » 

« Être l'amis de tous, bons et mauvais, être le frère Universel. » 

« Ta vie de Nazareth peut se mener partout : mène-là au lieu le plus utile pour le prochain. » 

Je rejoins l'équipe internationale pour un vivre ensemble enrichi par les expériences des uns et des 

autres, pour prier, écouter et partager ; pour discerner ce qui est, ou n'est pas, en fidélité avec l'esprit 

de la Fraternité. 

 

 

EUROPE 

❖ SILKE 

Je m'appelle Silke Arnold. J'ai 57 ans et j'habite à Aschaffenburg, 

dans le sud de l'Allemagne. De profession, je suis professeur de 

religion pour l'Église catholique. J'enseigne dans une école pour 

enfants en difficulté d'apprentissage, souvent issus de situations 

sociales difficiles. J'ai un mandat pastoral du diocèse pour offrir des 

conseils en cas de problèmes et un accompagnement en cas de deuil. 

Je fais partie de la Fraternité Charles de Foucauld depuis plus de 20 

ans. La spiritualité de la communauté, la prière, le partage et le 

soutien du groupe sont des piliers importants dans ma vie. 
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❖ BIRGIT 

 

Je m'appelle Birgit, j'ai 54 ans. Je suis mariée depuis près de 25 ans à 

Matthias, l'actuel président de la Fraternité en Allemagne. Nous avons 

deux enfants, Elisabeth (19 ans) et Emmanuel (13 ans). 

Dans notre groupe de la Fraternité séculière Charles de Foucauld, nous 

sommes ensemble avec Silke, deux couples et deux autres femmes 

depuis plus de 20 ans. Nous avons également un bon contact avec les 

Petites Sœurs de Jésus qui vivent près de nous à Francfort sur-le-Main. 

Pour la canonisation de Charles de Foucauld, nous avons organisé un événement commun. 

Ce qui me frappe le plus dans la spiritualité de Frère Charles, c'est de suivre Jésus en occupant la 

« dernière place » et de devenir « frère (sœur) universel(le) » pour tous et toutes, y compris la 

création. 

Dans ma vie professionnelle, je suis théologienne et titulaire d'un doctorat en Nouveau Testament. 

Pendant mes études, j'ai eu l'occasion de passer deux ans à Fribourg (Suisse). Après mes études, 

j'ai fait un volontariat pendant 9 mois dans un foyer de filles avec les Filles de la Charité au Pérou. 

Ensuite, j'ai travaillé dans la pastorale des prisons. Actuellement, je travaille depuis 18 ans comme 

« collaboratrice pastorale » dans la communauté catholique hispanophone de Francfort, qui 

accueille des migrants d'Espagne et d'Amérique latine. Nous sommes l'une des 24 communautés 

linguistiques de cette ville, où 178 nations différentes cohabitent. 

Dans ma jeunesse, j'ai été plusieurs fois à Taizé avec la communauté œcuménique et internationale 

des frères. Je suis fascinée par les langues (outre l'allemand, je parle l'anglais, le français, l'espagnol 

et l'italien). Je trouve très enrichissant de rencontrer des personnes d'un autre pays, d'une autre 

culture, église ou religion.  

Je serai heureuse de mettre mes dons et mes connaissances au service de l'équipe internationale, 

afin de rapprocher les fraternités des différents pays et continents, de créer des liens d'amitié entre 

elles et d'approfondir chez elles la spiritualité de frère Charles. 
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MONDE ARABE 

❖ EDWARD 

Nom : Khalil 

Prénom : Edward Kamal Abadir 

Fonction : « Gestionnaire de la trésorerie à l’avance 

Âge : 55 ans  

Lieu de travail : Institut Français d’Archéologie Orientale « IFAO» 

- Je suis marié depuis 17 ans, j’ai trois enfants : Pierre 16 ans, Paolo 

13 ans et Bernadette 11 ans. 

Je connais la vie fraternelle depuis 45 ans, lorsque les Petits Frères de 

Jésus sont venus vivre dans mon village  

En 1995, j’ai décidé de m’engager avec la congrégation de Petits Frères de Jésus et y est resté 

jusqu’en 2006. 

Après avoir quitté les Petits Frères de Jésus, j’ai rejoint la fraternité séculière en 2007.  

La vie fraternelle est importante pour moi. Je fais partie du groupe Saint-Joseph au Caire. 

En 2022 les groupes de la fraternité séculière m’ont choisi comme responsable de la fraternité en 

Égypte. 

La Fraternité séculière est inconnue de l’Eglise égyptienne parce que la fraternité se réunissait à 

chaque fois dans la maison de l’un des frères. 

Maintenant, avec le groupe de coordinateurs, nous devons fournir des efforts pour présenter la 

fraternité à l’Eglise locale et la faire reconnaître. 

 

❖ ANTOINETTE 

Je suis originaire d’un petit village dans le nord du Liban 

«Bekaakafra » connu comme le village natal de Saint Charbel. 

J’ai passé les années de ma jeunesse dans un quartier des 

banlieues de Beyrouth, au sein d’une petite famille qui m’a 

nourrie de la foi chrétienne. Depuis mon jeune âge, j’ai découvert 

la joie d’appartenir à une plus grande famille qui était ma 

paroisse. L’engagement dans les communautés de « Foi et 

Lumière » avec des personnes ayant une déficience intellectuelle 

m’a soutenue, m’a permis d’approfondir ma foi et surtout de 

goûter à la beauté d’une relation personnelle avec Jésus.  
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Une ancienne amitié avec les Petites Sœurs de Jésus m’a introduite à la spiritualité de frère Charles 

(depuis l’âge de 14 ans). Grâce à cette amitié, avec un petit groupe de laïcs, mon mari et moi avons 

débuté la fraternité séculière au Liban en 1993. Mariée avec Fidaa depuis 1996, nous sommes 

bénis d’avoir une grande famille (Emmanuel 27 ans, Gabriel 24 ans, Charles 21 ans, Marielle 20 

ans et Michel 19 ans). 

Mon parcours académique et professionnel a toujours été centré sur les relations humaines. Ma 

formation dans le domaine du « travail social » et la « psychologie » a donné du bon goût à ma 

vie.  Actuellement, je pratique en libéral, dans mon cabinet, comme psychologue clinicienne et 

psychothérapeute. En parallèle, j’assure un service de « psychothérapeute consultante » auprès de 

deux associations (pour enfants sans papiers et des personnes avec déficience intellectuelle). Je 

suis engagée également dans l’Église locale, avec mon mari, dans le mouvement des « Équipes de 

Notre-Dame » où nous sommes au service des couples et des familles. Nous partageons ensemble 

sur la complexité de la réalité de nos familles aujourd’hui tout en gardant l’espoir que nous 

cheminons, tous, comme des compagnons de route, avec notre Seigneur, sur le chemin d’Emmaüs 

qui nous guidera, ensemble, vers la lumière de la résurrection. 

 

 

 

Une partie de l'équipe internationale présente à l’AGI, Montréal - 2024  
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11ème Assemblée Générale Internationale de la Fraternité 

Séculière Charles de Foucauld 

Montréal, Canada (20-29 juillet 2024) 

 

L’Assemblée Générale s'est déroulée du 20 

au 29 juillet 2024, dans le magnifique site du 

Manoir d’Youville, situé sur l’île Saint-

Bernard à Châteauguay (à 20 minutes de 

Montréal), en bordure du fleuve St-Laurent et 

jouxtant la réserve des Mohawks de 

Kahnawá:ke, une Première Nation au 

Canada. Le Manoir d’Youville s’est engagé 

dans le développement communautaire et 

tient son nom de Sainte Marguerite 

d’Youville, la fondatrice des Sœurs de la 

Charité à Montréal, que l’on appelle 

couramment les ‘Sœurs Grises’. Cette 

congrégation existe depuis 1737 et continue à 

exercer sa mission d’amour, de respect et de 

compassion envers les pauvres et les 

nécessiteux. En marchant dans ses pas, des 

milliers de Sœurs Grises ont donné leur vie à 

la tâche énorme d’apporter de l’attention et 

du réconfort au plus grand nombre à la suite 

de leur fondatrice, la première sainte née au 

Canada. Les Sœurs Grises ont façonné 

l’histoire sociale et religieuse de Montréal et 

du Canada. 

Le nombre de participants était de 35, venus 

des cinq continents (Afrique, Monde Arabe, 

Asie, Europe et Amérique), malgré le refus 

d'octroi de visas de certains délégués ou 

membres des Équipes Internationales 

(sortante et entrante) venant notamment 

d’Égypte, du Venezuela, du Pakistan, du 

Congo, du Bénin et du Burkina Faso. 

La nouvelle Équipe Internationale qui a été 

élue durant l’Assemblée regroupe des 

représentants provenant des continents : 

➢ Pour l’Afrique : Célestin Comlan 

(Bénin) et Adeline Nagalo (Burkina 

Faso) 

➢ Pour le Monde Arabe : Antoinette 

Boutros (Liban) et Edouard Abadir 

(Égypte). 

➢ Pour l’Asie : Sunita Hameed (Pakistan) 

et John Paolo Casal (Philippines) 

➢ Pour l’Europe : Birgit Opielka 

(Allemagne) et Silke Arnold 

(Allemagne) 

➢ Pour l’Amérique : Marcia Sanches 

Venturi (Brésil) et Ciro Piccirillo 

(Canada).  

Ce dernier est élu coordonnateur responsable 

de l’Équipe. 

Les délégués des cinq continents ont validé 

par leur vote, à main levée : 

MESSAGE FINAL DE L’ASSEMBLÉE 
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- La candidature des membres de l’Équipe 

Internationale entrante. 

- Le rapport moral des actions menées par 

l’Équipe sortante entre 2018 et 2024. 

- Le bilan financier de 2018 jusqu’à 2024. 

- La réduction de la durée du mandat de 

l’Équipe Internationale de 6 à 5 ans, en 

accord avec l’invitation du Dicastère pour 

les Laïcs, la Famille et la Vie. 

- L’accord sur la rédaction d’un code 

général d’éthique et de déontologie au 

service des fraternités (qui rappelle les 

principes fondamentaux et les normes de 

conduite conformes à l’éthique) sans 

remplacer la spécificité des règlements 

appliqués dans chaque pays pour la 

protection, le respect et la promotion de 

la personne humaine. 

Les délégués des différents continents ont 

partagé la vie et le cheminement des 

fraternités de base dans leurs pays, à la 

lumière de leurs réflexions sur le thème choisi 

pour l’Assemblée : “Partager notre Maison 

de Nazareth :  Famille, Création, Fraternité”.  

Ils ont vécu ensemble des temps de prière, 

d’adoration, de désert, de partage en petits 

groupes, de révision de vie, d’écoute 

mutuelle des uns et des autres face aux 

réalités qui les entourent et se sont nourris du 

mystère de l’Eucharistie par la messe 

quotidienne. Ils ont également partagé des 

moments de joie par des chants et des danses, 

dans la simplicité de la rencontre fraternelle. 

Enrichis par les réflexions et expériences des 

conférenciers Gilles Routhier, Ellen 

Roderick, Sandra Côté, Tom Dearhouse et 

Jimmy Bonnici, ils ont été appelés à s’ouvrir 

à l’Esprit Saint qui chemine avec eux. Étant 

disciples du Christ, avec des cœurs brûlants 

et assoiffés, en suivant les pas du Saint « 

Frère  » Charles de Foucauld, ils se montrent 

prêts à élargir leur regard sur le monde et à 

embrasser le regard de leur modèle unique : 

Jésus de Nazareth. 

Notre Maison Commune apparait dévastée, 

déchirée par la violence, la division, 

l’injustice, la peur de l’autre et ravagée par la 

force destructrice d’une société hyper-

consommatrice. Devant ce constat sans 

appel, nous sommes appelés à changer de 

perspectives, à penser différemment, et à 

nous engager à devenir responsables et 

missionnaires. Les membres des fraternités 

du monde, dans leurs différents contextes 

sociaux, sont invités à cheminer ensemble et 

œuvrer pour un monde nouveau avec : 

- Un regard élargi et renouvelé sur le 

monde : discerner et réformer, plutôt que 

déplorer et condamner. 

- Une volonté de passer à l’action d’une 

façon nouvelle : à l’exemple du bon 

samaritain, devenir des acteurs de 

changement, dans l’espérance, face à la 

fatigue climatique, la fatigue 

informationnelle, en luttant contre 
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l’indifférence, la passivité, le 

désengagement et la démoralisation. 

- Un cœur humble, à l’exemple des moines 

de Tibhirine, en adoptant une position 

basse : choisir de s’enfouir dans la réalité, 

dans le Nazareth d’aujourd’hui, comme 

des voyageurs sur Terre qui vont à la 

rencontre des autres, comme des frères et 

des sœurs. 

- Un cœur ouvert pour accueillir le 

Mystère de Dieu dans l’autre et recevoir 

l’accueil donné par les autres : à 

l’exemple de notre Frère Charles, aller 

vers l’autre pour s’enrichir d’une 

rencontre, pour donner et recevoir. Nous 

ne sommes jamais les seuls porteurs de la 

vérité. Choisissons un chemin vers la 

réconciliation et la fraternité universelle. 

- Un cœur prêt à se donner : accepter 

l’invitation de devenir des martyrs au 

quotidien, les martyrs de l’amour. Une 

vie donnée, livrée par amour. 

- Un regard attentif aux souffrances des 

autres, à travers les yeux du Bon Berger 

plein de miséricorde : un regard 

contemplatif qui observe, écoute et 

espère. Une proximité sans jugement, ni 

domination, ni supériorité mais avec un 

échange d’espérance à travers le travail, 

les relations d’amitié... 

- Une volonté de s’approcher 

respectueusement des réalités complexes 

des familles : écouter, remarquer, 

accompagner, partager les joies simples 

et soutenir les petits pas vers une vie 

meilleure. Se ressourcer de l’exhortation 

apostolique Amoris Laetitia sur l’amour 

dans la famille. 

- Un regard renouvelé sur la création : la 

destruction de notre Maison Commune va 

mener à notre propre destruction. 

Reconnaître le don de Dieu en toute 

créature et la dimension relationnelle de 

la création qui nous invite à habiter notre 

Terre différemment. Au lieu de dominer 

pour exploiter, vivre le Sabbat en 

glorifiant Dieu et se réjouir de le 

reconnaître Créateur et Père. 

- Un élan nouveau pour redécouvrir la 

dignité du travail humain comme une 

contribution au travail incessant du 

grand Potier : réaliser la contradiction 

dans nos actions entre la lutte contre la 

destruction et la poursuite d’un mode de 

vie prisonnier de la consommation. 

Propositions de pistes d’action : 

- Étudier l’exhortation apostolique du Pape 

François Gaudete et Exsultate sur l’appel 

à la sainteté dans le monde actuel, 

redécouvrir la puissance transformatrice 

du désert, de la contemplation et de 

l’adoration dans sa vie. Comment 

peuvent-ils nous aider à regarder la vie 

avec le regard de Dieu ? 

 

- Sauvegarder notre mémoire pour ne pas 

répéter les tragédies. Comment créer des 
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espaces où on peut apprendre de 

l’expérience de nos grands-parents, des 

cultures indigènes ou autochtones... 

 

- S’engager pour la sauvegarde des 

ressources de notre planète : ne pas 

gaspiller l’eau, trier mieux ses déchets, 

faire son compostage etc. Rejeter toute 

idée d’utilitarisme qui pille les richesses 

de la terre. 

 

- Au sein de nos fraternités, essayons de 

tisser des liens avec les autres groupes, 

dans l’Église ou la société, les autres 

fraternités, et avec le monde musulman, 

en ayant toujours le souci de l’écoute et 

de l’acceptation de la différence comme 

une richesse et non pas une menace. 

 

Nous sommes tous des témoins vivants du 

message prophétique de Frère Charles pour 

l’Église et le monde. Avec et comme lui, nous 

voulons vivre la fraternité : 

“Je veux habituer tous les habitants, 

chrétiens, musulmans, juifs et idolâtres à me 

regarder comme leur frère, le frère 

universel”. 

 

 

 

 

Montréal, Québec, Canada - août/2024 
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 Chers frères et sœurs en Christ de l’équipe internationale 2018-2024 :  

C’est avec une joie immense que nous rendons grâce à Dieu pour le chemin parcouru sous la 

direction de l'équipe internationale 2018-2024, et pour l’espérance qui nous anime à l'heure de 

prendre la relève. 

Nous tenons à exprimer notre profonde gratitude pour votre engagement, votre dévouement et 

votre témoignage fidèle au service de la Fraternité séculière Charles de Foucauld. Grâce à votre 

travail, notre fraternité a grandi, non seulement en nombre, mais surtout dans l’esprit d’amour et 

de service envers les plus petits, suivant l’exemple de notre bien-aimé frère Charles. Vous avez su 

incarner avec humilité et foi les valeurs qui nous unissent, et avez tracé un chemin de solidarité, 

d’écoute et de fraternité véritable. Que le Seigneur vous bénisse pour tout ce que vous avez 

accompli au cours de votre mandat. 

Nous vous adressons nos vœux les plus sincères dans vos nouvelles missions. Que le Christ 

continue de guider chacun de vos pas par l’intercession de Saint Charles. Avec la force de 

l'Évangile et l’assurance de votre soutien fraternel, nous poursuivrons cette œuvre, semant 

ensemble les graines de la paix, de l’amour et de la charité. Que la lumière de l’Esprit Saint qui 

éclairait vos décisions, la sagesse de Dieu qui vous inspirait, et la grâce de notre Seigneur nous 

fortifient dans chaque défi à venir, par les prières de Saint Charles de Foucauld. 

Ensemble, que nous soyons toujours des témoins vivants de l’amour du Christ, et que la Fraternité 

Séculière Saint Charles de Foucauld continue de rayonner là où nous sommes envoyés. 

Avec toute notre reconnaissance et nos prières fraternelles, 

La nouvelle Équipe Internationale 2024-2029.  

 

 

MOT DE RECONNAISSANCE DE LA NOUVELLE ÉQUIPE A 

CELLE DE 2018-2024 
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ALBUM PHOTOS  

AGI - 2024 

 

 



47 

Courrier international FSCF - Nº110 Déc. 2024 

  



48 

Courrier international FSCF - Nº110 Déc. 2024 

 

EUROPE 

 

❖ FRATERNITÉ D'ALLEMAGNE 

 

Rencontre des délégués européens à Bonn 

en août 2023 

 

1. Nom, localisation, âge des fraternités en 

Allemagne : 

La Fraternité en Allemagne compte environ 

100 membres dont 25 ne sont pas organisés en 

groupe. 

Actuellement la Fraternité compte 10 groupes 

de 4 à 10 membres. Les groupes se situent 

dans l’Ouest et le Sud de l’Allemagne. 

Récemment les groupes de Bonn, Fribourg et 

Spire ont terminé leurs activités, à cause des 

décès et infirmités de leurs membres. Le 

groupe à Berlin nous a informés qu’ils cessent 

d’être un groupe Charles de Foucauld et se 

sont convertis en un groupe spirituel général 

qui s’occupe de spiritualités diverses. L’âge 

moyen de nos membres est entre 70 et 75 ans. 

 

2. L’influence de la canonisation de Frère 

Charles en mai 2022 : 

Deux membres de la Fraternité se sont rendus 

à Rome accompagnés du prêtre qui à l’époque 

était notre guide spirituel et d’autres 

personnes intéressées, parmi eux le prêtre qui 

est notre guide spirituel actuel.  

Lors de la réunion annuelle de notre Fraternité 

en septembre 2022 au sujet de “Tous Saints 

plus Un” nous avons passé la canonisation en 

revue et réfléchi sur la question de ce que la 

sainteté signifie pour nous.  

Généralement les membres de la Fraternité en 

Allemagne sont partagés dans leurs réactions 

à la canonisation de Frère Charles. Pour une 

partie des membres la canonisation n’est pas 

d’une grande signification parce qu’une 

personne est sainte avec ou sans canonisation 

officielle. Aussi quelques-uns se sont 

demandé si la canonisation officielle était 

compatible avec la recherche de Frère Charles 

de « la dernière place ». D’autres se sont 

réjouis de la canonisation parce qu’elle 

signifie que l’Eglise dans sa doctrine a le désir 

d’attacher plus d’importance aux principes 

qu’il incarnait par sa propre vie comme celui 

d’être un « Frère Universel ».  

 

3. Comment vous a-t-il été possible de 

répandre le message de frère universel, 

NOUVELLES DES 

FRATERNITES 
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d’amitié universelle et la spiritualité de 

Nazareth ?  

En Allemagne les activités ont eu lieu au 

niveau local, par exemple à Francfort où 

Matthias Stoppok, notre responsable actuel, a 

participé à une table ronde avec le journaliste 

et prêtre Gotthard Fuchs au sujet de la « 

présence gratuite » organisé par l’académie 

catholique à l’occasion de la canonisation. 

A Francfort également, la fraternité 

d’Aschaffenburg/Frankfurt a organisé avec 

les Petites Sœurs une petite fête ouverte à tous 

dans la paroisse où sont les Petites Sœurs. 60 

personnes environ y ont participé, beaucoup 

d’entre elles étaient des amis des Petites 

Sœurs. Nous avons montré un petit film, puis 

Thomas Schmidt, notre guide spirituel, a 

montré ses photos de Rome et, après une 

pause-café, nous avons réfléchi à ce que 

Charles de Foucauld signifie pour nous 

aujourd’hui et ce qui nous importe dans sa 

spiritualité. A la fin nous avons célébré une 

messe. 

Lors de la Semaine Catholique en mai 2022 à 

Stuttgart, les visiteurs du stand de la famille 

spirituelle pouvaient afficher leurs idées 

concernant la sainteté sur une « colonne » que 

nous y avions installée. 

Puis, pendant la pandémie, nous avons 

commencé des heures de prière par 

visioconférence tous les 2 ou 3 mois, ouvertes 

à toute la famille spirituelle et toutes les 

personnes intéressées.  Beaucoup de 

personnes y ont participé, y compris des 

personnes qui ne sont pas membres de la 

Fraternité et ne reçoivent que notre bulletin.   

Les trois fraternités du diocèse de Würzburg 

se sont également réunies par zoom une fois 

par mois durant la pandémie. Cela a permis de 

nous réunir et d’échanger entre 3 groupes. 

Quand il était permis de nous voir en 

personne, nous avons passé une journée 

ensemble à Aschaffenburg.  

Marianne Bonzelet et le Petit Frère Andreas 

Knapp ont donné des retraites autour de notre 

spiritualité à quelques ordres religieux. Par 

ailleurs, Marianne a donné un cycle de cours 

digital à l’Académie théologique et 

pédagogique (PTH) de Münster qui a été visité 

plus de 700 fois sur YouTube : 

https://youtu.be/kEJjrjBLvmM 

 

4. Quel degré d’effectivité pensez-vous 

que ces efforts ont eu ? Comment le 

mesurer? 

Au niveau de Fraternité il n’y a pas de 

nouveaux membres qui nous ont rejoints. 

Mais on a quand même pas mal de 

sympathisants (qui ne se sont pas inscrits 

comme membres), qui viennent aussi à nos 

réunions et nous ont même aidés à organiser 

les vacances européennes.  

Généralement il est difficile de mesurer l’effet 

de nos efforts sur ceux qui ont participé aux 

évènements parce que souvent ils venaient 

pour voir et partaient sans que nous les 

rencontrions à nouveau. 

https://youtu.be/kEJjrjBLvmM
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5. Est-ce que vous avez coopéré avec 

d’autres branches de la Famille 

Spirituelle ? 

Au niveau local les fraternités sont en contact 

et ont des activités communes avec d’autres 

branches de la famille spirituelle, par exemple 

le premier décembre est célébré avec d’autres 

branches de la famille spirituelle dans 

certaines villes ou diocèses. 

Tous les trois ans nous avons une réunion de 

plusieurs jours fin décembre avec toute la 

Famille Spirituelle ici à Haus Venusberg. En 

décembre dernier le sujet était “Semence 

Europe – une plante qui a besoin de soins”. La 

réunion comprenait trois interventions 

concernant l’Europe depuis des perspectives 

différentes, dont l’une par Joëlle Seyfert, l’une 

par une dame (amie des petits frères) de la 

Pologne et l’une par quelqu’un vivant en 

Allemagne mais originaire du Liban. Le tout 

est toujours accompagné par des temps de 

prière et des activités de loisirs. 

6. Défis dans notre pays et pour nos 

fraternités 

Un défi est l’âge et la fragilité croissants des 

membres de nos fraternités. A l’avenir il va 

être difficile de couvrir tous les postes et de 

maintenir les structures existantes s’il n’y a 

pas de nouveaux et plus jeunes membres à 

nous rejoindre. 

Peut-être que dans l’avenir cela concerne 

aussi nos réunions et vacances européennes, 

car la mobilité et les possibilités financières 

des membres diminuent en même temps que 

les exigences quant au confort et les prix des 

maisons de retraite augmentent. Au niveau 

européen, on s’est aussi demandé comment 

vont continuer les deux groupes d’échange sur 

la spiritualité de Charles de Foucauld et quel 

est vraiment leur but. 

Un autre défi est que les catholiques en 

Allemagne forment 24% de la population, les 

chrétiens de toutes confessions forment 

approximativement 50% de la population. 

Généralement l’indifférence envers la foi et la 

religion est relativement grande. 

A l’intérieur de l’Eglise, il existe une minorité 

très conservatrice et traditionnaliste et de plus 

en plus de croyants frustrés parce que dans 

leur opinion la doctrine de l’Eglise n’est pas 

compatible avec les évolutions dans la société 

moderne. Nous pouvons nous poser la 

question : pourquoi sommes-nous tous en 

faveur de l’égalité des droits dans la société, 

tandis que dans l’Eglise nous acceptons que 

les femmes soient exclues de certaines 

fonctions ? Etc.  Ces exemptions de l’Eglise 

aux règles générales de la société moderne 

sont incompréhensibles pour la plupart des 

habitants en Allemagne. 

7. Projets à l’avenir 

Nous avons l’intention d’initier un échange 

spirituel par visioconférence parmi les 

personnes qui ne sont pas organisées en 

groupes mais qui s’intéressent à la spiritualité 

de Frère Charles. Dans ce contexte, nous 

avons écrit à toutes les personnes qui ne sont 
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pas organisées en groupes mais reçoivent 

notre bulletin (approximativement 50 

personnes). Actuellement il y a six personnes 

intéressées par un tel échange. On voudrait 

aussi actualiser et moderniser notre page 

internet. 

Birgit Opielka

 

 

❖ FRATERNITE D'ALLEMAGNE  

 

L'éthique de la suffisance : notre réunion 

annuelle à Unkel du 27 au 29 septembre 

2024 

 

Tout a commencé avec le train. Voyager en 

train en Allemagne exige aujourd'hui des 

compétences presque spirituelles, comme 

abandonner ses propres idées sur la 

destination et le déroulement du voyage ou 

faire preuve d'un maximum de calme et de 

paix intérieure lorsqu'un voyage dure 

soudainement presque quinze heures au lieu 

des trois heures prévues et qu'on arrive à 

destination pour le petit-déjeuner au lieu du 

dîner (Anton). Le train a eu le mérite d'avoir 

permis à d'autres participants d'arriver à Unkel 

à l'heure. Nous étions quinze, après avoir 

surmonté toutes les adversités du voyage, et 

donc assez proches du nombre des apôtres. 

L'Église en général et notre communauté 

Charles de Foucauld en particulier ne sont 

plus confrontées à un grand nombre de 

personnes, ce qui est aussi une idée à laquelle 

nous devons dire adieu. 

Le niveau matériel est différent. Dans les 

sociétés d'abondance comme la nôtre, 

l'abondance des choses a pris des dimensions 

jamais vues auparavant dans l'histoire 

humaine. Nous avons fait face à ce problème 

de diverses manières : chacun a apporté avec 

lui un objet dont il n'avait plus besoin, de la 

lampe d'extérieur défectueuse pour le balcon 

aux cadeaux dont on ne peut rien faire, en 

passant par les vêtements mis au rebut et les 

bouchons d'oreilles en forme de sapin de Noël. 

Le défilé des objets a été inauguré par un 

poème de Hans Magnus Enzensberger : 

Les biens 

Entouré d'objets. 

Impossible de les numéroter. 

Même parmi les pauvres 

ils sont regroupés,  

en six chiffres, dans les fissures  

ils forment des piles et des tas 

dans les tiroirs, les couloirs et les caves. 

 

D'où cela vient-il ? À un moment donné 

tout a été acheté, donné,  

emprunté ou volé. 

Une boîte pleine de boutons, 

un kopeck invalide. 

Des babioles monstrueuses, des bibelots, 

vêtements farfelus. 

Des souvenirs, mais de quoi ? 
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Des souvenirs, mais de quoi ? 

Comprimés avec date de péremption 

il y a des années, des tonnes de livres 

des livres qui n'ont jamais été ouverts. 

Des fossiles au cours de votre vie. 

Comme ils sont insidieux. 

 

Certains sont soudainement partis, 

ramper, se mettre à couvert. 

Où sont passées les lunettes, où est le stylo ?  

Le ticket de caisse, le briquet, les clés ? 

Comme c'est ennuyeux, les choses 

indispensables. 

 

C'était juste là. 

Le truc murmure d’un air moqueur 

à l'oreille du propriétaire : 

La dernière chemise  

n'a pas de poches. 

 

Nettoyer avec un balai serait la solution. 

Mais tout le monde n'est pas du genre à faire 

le tri et à donner sans se compliquer la vie. 

Certains préfèrent ranger et ranger 

patiemment, car ils ont encore besoin de telle 

ou telle chose. Lors de la présentation des 

différents « Standabouts » (Marianne) ou 

Hangabouts , on a pu voir à quel point nous 

traitons différemment les choses qui 

s'accumulent dans nos possessions. Il y avait 

de quoi rire : « Les gens achètent des choses 

dont ils n'ont pas besoin avec l'argent qu'ils 

n'ont pas pour impressionner ceux qu'ils 

n'aiment pas » (Anton). Mais au-delà des 

étranges floraisons que la vie dans une société 

d'abondance produit parfois, il n'en demeure 

pas moins que notre société est 

structurellement basée sur la croissance. Nous 

ne pouvons pas échapper complètement à 

cette dynamique. Nous gagnerions beaucoup 

à trouver une approche sobre et rationnelle des 

choses. 
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En nous appuyant sur nos expériences avec les 

biens matériels, nous avons ensuite cherché à 

les mettre en relation avec les perspectives de 

l’Évangile. Le Nouveau Testament contient 

de nombreux textes qui parlent des biens 

matériels et de la relation à leur égard. Les 

discussions sur les Écritures en petits groupes 

ont été complétées par un exercice de 

méditation inspiré de l’ashram et dirigé par 

Christoph, une marche commune et un temps 

d’adoration le dimanche matin. Notre partage 

s’est terminé par un service à table avec des 

plats locaux, du pain et du vin du village et de 

la région, et nos réflexions issues des groupes 

de discussion, qui ont été reprises dans la 

célébration commune et présentées à Dieu – 

pour moi le point culminant du week-end. 

Enfin, un texte que Christoph nous a apporté 

et qui m'a vraiment parlé car il va à l'essentiel: 

Le plus grand malentendu sur l’ascétisme est  

 

Le plus grand malentendu sur l'ascétisme est 

le suivant 

Le renoncement 

 

L'ascèse du futur 

Qui ne provient d'aucune religion 

Et ne sert aucun système 

N'a rien à voir avec le renoncement 

Il s'agit de reconnaître  

Le peu dont j'ai besoin 

 

Ce dont j'ai vraiment besoin 

 

L'ascèse, en quelques mots 

C'est l'exercice de la concentration sur 

l'essentiel 

Une compréhension avec soi-même 

Sur la question 

Ce qui compte 

 

Le peu 

C'est la méthode 

Pour reconnaître l'essentiel 

Quand le peu correspond à l'essentiel 

C'est le bonheur 

(De : John von Düffel , Les rares et l' 

essentiel ) 

Matthias Stoppok 

 

 

 

❖ FRATERNITÉ D’ESPAGNE 

Retraite de la Fraternité Séculière 

d'Espagne - 2024 

 

Les 13-14-15-16 septembre 2024 s'est tenue à 

Avila la retraite de la Fraternité Séculière 

d'Espagne. Cette année, nous avons choisi le 

thème de la migration. 

Nous étions accompagnés par Manuel Vicente 

Sánchez, fondateur de l'ONG Sevilla Acoge, 

avec de nombreuses années d'expérience, plus 
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de trente, en tant que formateur et médiateur 

sur le sujet de l'immigration. 

La présentation s'est déroulée en trois temps, 

en trois jours : 

1º Le désert 

2º L'accueil 

3º La médiation 

Les mythes sur l'immigration ont été discutés 

en référence au livre de Hein de Hass intitulé 

« Les mythes de l'immigration ». 

 

Certains de ces mythes et canulars : 

• L'immigration érode l'État-providence 

• Le social est réduit pour externaliser le 

privé. 

• Elle rapporte plus qu'elle ne dépense 

• L'impact fiscal de l'immigration est 

négligeable. 

• L'intégration de l'immigration n'a pas 

échoué 

• La politique européenne en matière 

d'immigration consiste à réduire les 

dépenses sociales.  

Les étapes de l'accueil :  

Accueillir-Intégrer-Intégrer-Acompagner-

Partager-Ouvrir la maison-Vivre ensemble-

Organiser la vie sociale.Sens de l'accueil : 

accueillir celui qui vient de l'extérieur. 

Situation des accueillants et des accueillis 

comme Charles de Foucauld - que dirait 

Jésus? 

Nous pratiquons une dynamique 

interculturelle très intéressante. 

La seule possibilité de rencontrer l'autre est de 

sortir du « cadre du système ». 

Décentration - entrer dans le monde de l'autre, 

casser le cadre. 

Approche du système de l'autre. 

Négociation Médiation 

Il s'agit d'un bref aperçu du sujet. 

Nous avons visionné deux films « I Captain » 

et « Mediterranean ». 

Ce furent des journées de partage, de prière, 

de repos, de silence dans les lieux de Sainte 

Thérèse.  

Fraternellement,  

Francesco Amadei 
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MONDE ARABE 
 

❖ FRATERNITÉ SYRIENNE 

 

Des nouvelles de la fraternité de Damas, 

Syrie 

Thème de l'année 2024: Vivons l'Évangile 

avec Charles de Foucauld.  

Quelques dates importantes : 

A l'occasion de la célébration de 

l’anniversaire de la fraternité séculière à 

Damas ( le 20 août): 

- 17 août : une rencontre d'une demi-journée 

( Messe, partage, dîner et temps convivial). 

- 19 août : adoration chez les Petites sœurs de 

Jésus suivie d’une petite célébration de la fête 

de la fraternité . 

Retraite annuelle à "Maarouna", couvent des 

sœurs du Bon Pasteur, du 20 au 22 août 

autour du thème :" Dieu cherche l’homme et 

l’homme cherche Dieu ". 

Pour le 1er Décembre, prière avec les Petites 

Sœurs de Jésus.  

Pour Noël, célébration ensemble, une demi-

journée.
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❖ FRATERNITÉ DU LIBAN 

 

Lettre du Liban…à nos frères et sœurs au 

Canada 

(13 November 2024,  Beyrouth, Liban) 

 

Bien chers frères et sœurs,  

Romy et moi , au nom de notre fraternité au 

Liban, sommes très reconnaissantes de nous 

donner la chance d’être présents avec vous en 

ce temps de prière. Un signe de votre amitié 

et proximité durant ces temps difficiles. 

 Je vous écris le soir après une journée qui, 

comme ses précédentes, depuis octobre 

dernier, a été marquée par une violence 

terrible.  

 

De nouveau, ce matin , les habitants de 

plusieurs quartiers de la banlieue sud de 

Beyrouth, ont été prévenus de devoir évacuer 

leurs habitations qui allaient être 

bombardées. Mon mari Fidaa avec toute une 

équipe de collègues dans l’association où ils 

travaillent,  ont dû tout fermer puisqu’ils 

étaient à quelques kilomètres près des régions 

visées. Ils ont témoigné de la panique des 

gens qui étaient déjà dans leurs voitures, pied, 

pressés de s’éloigner le plus vite possible.  

Imaginez des dizaines et des dizaines de 

personnes civiles qui devaient tout quitter, et 

littéralement je dis, tout quitter pour sauver 

leurs vies. On sait que certains ont choisi de 

rester…et ne me demandez pas pourquoi ni 

comment. Quelques dizaines de minutes plus 

tard, des bombardements intensifs sont 

entendus, moi personnellement,  j’étais à 18 

km de Beyrouth, avec mes collègues nous 

avons entendu ces bombardements. D’autres 

frappes aériennes ont également ciblé, en 

cours de la journée, des régions au Bekaa, au 

Chouf à l’ouest du pays et, le Sud bien 

évidemment. Sur les nouvelles, on parle de 

dizaines de victimes,  des familles sous les 

décombres sur des sites qui n’ont pas été 

alertés. Les élèves dans un collège proche 

pouvaient regarder les missiles tomber et 

étaient terrifiés sur place avant d’être à leur 

tour évacués en toute urgence.  

Cette scène est devenue partie intégrante du 

quotidien des Libanais. Dans leur ciel, jour et 

nuit, ils entendent le bourdonnement rythmé 
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des drones « MK » qui survolent les lieux, 

scannent, localisent et prennent photos, 

depuis presque un an. 

Au niveau humanitaire,  on compte jusqu’à 

présent des milliers de personnes déplacées 

des villages du Sud et de Beyrouth vers 

l’intérieur et le Nord du pays. S’ils ont de la 

chance,  ils sont accueillis par des membres 

de la grande famille, d’autres peuvent se 

permettre de louer un appartement,  sinon ils 

n’ont pas d’autre choix que de se mettre dans 

des écoles publiques ou autres lieux 

disponibles. Des femmes, des personnes 

âgées et des enfants, sans rien, qui doivent 

subir les conséquences du déplacement forcé 

et inattendu et résister au froid de l’hiver qui 

approche… 

Comme toujours, face aux grandes tempêtes 

humanitaires,  les Libanais sont mobilisés 

pour une entraide collective rapide, 

spontanée, parfois arbitraire, surtout en 

l’absence de toute organisation officielle de 

la part d’un État en effondrement. Les 

collectes pour des habits, des matelas, des 

couvertures, des médicaments,  des jeux pour 

enfants se font continuellement. Même les 

églises locales sur l’ensemble du territoire 

libanais, ouvrent leurs portes pour offrir un 

abri.  

Au fil des jours et des semaines les Libanais 

ont commencé à réaliser que cette guerre 

atroce ne vise pas seulement la destruction 

des villages, des terres agricoles,  des oliviers, 

sources de l’huile d’olive de haute qualité, 

des fermes, des bâtiments résidentiels, des 

écoles,  des centres médicaux,  des magasins, 

sous le motif officiel déclaré que tous ces 

lieux sont reliés au terrorisme d’un parti 

politique, mais que cette guerre commence à 

semer de la division, de la haine, de la 

méfiance et du désir de vengeance entre les 

citoyens de confessions différentes, d’un 

même pays. Une mosaïque 

multiconfessionnelle qui a toujours fait 

l’unicité d’un pays où « le vivre- ensemble » 

est possible.  

Chers frères et sœurs, si nous avons à élever 

nos prières avec vous, aujourd’hui, c’est à 

l’intention de tant de personnes innocentes, 

dont la vie est gaspillée et qu’on qualifie 

pendant la guerre de « collateral damage » 

(dommage collatéral), au Liban, à Gaza, en 

Ukraine, au Burkina Faso, en Somalie, au 

Soudan, Yémen, Birmanie , Nigeria…  

A l’intention des cœurs aveuglés par la haine 

et la vengeance. 

A l’intention des consciences endormies , 

anesthésiées par la recherche du pouvoir.  

A l’intention des générations blessées et 

traumatisées par les scènes horribles de 

violence et de destruction.  

Prions ensemble pour la dignité de la vie 

humaine.  

Pour la beauté et l’innocence de l’enfance. 

Pour la beauté de la fleur et du ciel bleu. 

Pour le sens de l’empathie entre les humains,  

la solidarité, la justice, la fraternité.  
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Avec nos frères et sœurs,  en tout coin du 

monde, qui souffrent de la cruauté et de la 

folie des armes, dont les yeux, témoignant 

des fumées noires, versent des larmes de 

tristesse et de détresse.  

Avec vous, avec eux, prions pour la paix. 

Seigneur, regarde la souffrance de ta création,  

entends ses cris, et accorde-nous Ta Paix.  

Amen.  

Antoinette Boutros  

Fraternité séculière du Liban 

 

 
 

❖ FRATERNITÉ D’ALGÉRIE 

De la Fraternité d’Alger en Algérie 

Nous sommes actuellement une dizaine de 

personnes.  Le petit frère François qui nous 

accompagnait est décédé le 28 septembre 

2024. Christian Cuignet ( qui le soignait ) a 

partagé: "Sa profonde humilité et sa discrète 

bienveillance évangélique de frère universel 

faisait de lui un véritable petit frère de 

Jésus".  

Maria est maintenant obligée de se soigner, 

éloignée de sa maison. Mais elle a pu nous 

partager à la mi octobre son vécu de l’ 

assemblée générale et ce fut un partage 

magnifique et une grande joie. 

Le 10 novembre,  nous avons prié avec 

Odette Bouvet, petite sœur du Sacré-Cœur, 

devenue bienheureuse en décembre 2018. 

Elle a été assassinée il y a 29 ans. Elle nous 

avait beaucoup accompagnés et était très 

proche de notre fraternité.  Sa prière, "vis le 

jour d’aujourd'hui", nous aide beaucoup.  

Le 1er décembre sera fêté dans chaque 

paroisse du diocèse. 

 

Vis le jour d'aujourd'hui 

Dieu te le donne, il est à toi, vis-le en lui. 

Le jour de demain est à Dieu.  Il ne 

t'appartient pas. Ne porte pas sur demain le 

souci d'aujourd'hui. Demain est à Dieu,  

remets-le-lui. 

Le moment présent est une frêle passerelle.Si 

tu le charges des regrets d'hier,  de 

l'inquiétude de demain,  la passerelle cède et 

tu perds pied. 

Le passé ? Dieu le pardonne.  

L'avenir ? Dieu le donne. 

Vis le jour d'aujourd'hui en communion avec 

lui.   (Sœur Odette Bouvet)  
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❖ FRATERNITÉ D'ÉGYPTE 

De la Fraternité Séculière d’Egypte 

Le Responsable de la Fraternité Séculière, 

Edouard Kamal, et son adjoint, Mr. Habel 

Abu Al-Khair ont rencontré Mgr Bakhoum, 

l'assistant patriarcal pour le diocèse du Caire, 

ainsi que Mgr Claudio Lurati, évêque des 

Latins en Egypte, pour présenter la fraternité 

et leur donner le Petit Guide de la fraternité 

séculière. 

La fraternité séculière, avec les Petites Sœurs 

de Jésus au Caire, ont préparé la célébration 

de la fête de saint Charles de Foucauld au 1er 

décembre en trois étapes. 

La première étape sera le dimanche 

1/12/2024, une messe dans l'église Saint-

Antoine de Faggala, en la présence du 

Patriarche Ibrahim Ishaq. 

Lundi 2 décembre, temps d'adoration devant 

le Saint Sacrement dans la maison des Petites 

sœurs de Jésus au quartier 'Al-Zahir. 

Le vendredi 12/12/2024, la Divine Messe 

sera célébrée dans l'église de la Vierge Marie 

et Saint-Étienne à Shubra El Kheima, en la 

présence des représentants des mouvements 

de l'Église catholique en Egypte. 

A Hagaza, en Haute Egypte, les Petits frères 

avec la fraternité séculière organisent la 

cérémonie du 1er décembre à l’église du 

village, suivie d’une célébration avec les 

jeunes après la messe. Une vidéo sur la vie de 

Nazareth sera présentée avec un partage 

rassemblant tous les participants.
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AMÉRIQUE 
 

❖ FRATERNITÉ DU CHILI 

 

Rencontre Nationale de la Fraternité du Chili 

 

Là, au milieu du désert d'Atacama, dix-sept 

frères et sœurs de la Fraternité Séculière du 

Chili se sont retrouvés, en compagnie de 

Fátima, coordinatrice du Cône Sud. 

 

Nous étions également accompagnés par des 

hommes et des femmes fraternels, de manière 

spirituelle, par ceux qui ont pu nous aider ici 

au Chili, mais également d'Amérique du Sud, 

et par Ciro et Marcia, coordinateurs 

d'Amérique. De la gratitude, donc. 

Il y a beaucoup de choses que je pourrais 

partager, mais je me concentrerai sur deux 

aspects vécus lors de la rencontre. Le premier 

fait référence au processus de son 

organisation qui a commencé dès la 

précédente réunion de 2023, à Huépil, dans le 

sud du Chili, et qui marque une étape 

importante dans la structure et le sens des 

prochaines réunions. La tendresse, l'amitié et 

la fraternité, le partage de la vie, sont des 

aspects fondamentaux des rencontres 

nationales. Ainsi, en mars de cette année, 

l'équipe préparatoire s'est réunie pour ce qui 

se passe actuellement à Caldera, dans le 

désert. La préparation a été un processus de 

vie important. 

La deuxième chose est que, lors de la 

rencontre, une question très profonde s'est 

posée, à savoir si cela valait la peine d'être 

réunis là-bas. À cet égard, diverses raisons 

ont émergé qui affirmaient que cela valait la 

peine, et cela valait la peine de pouvoir sentir, 

expérimenter l'amitié et la familiarité, se 

reconnaître dans le quotidien, dans la 

simplicité, dans le petit geste d'amour, 

l'amour de Dieu parmi nous. Cela valait la 

peine, et au prix de sacrifices considérables, 
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que nous nous réunissions pour témoigner de 

la fraternité universelle à laquelle nous 

sommes appelés, pour ratifier notre 

détermination en faveur des personnes 

fragiles, qui se trouvent à la périphérie et en 

marge. Soyez aux côtés et accompagnez 

toutes les victimes de toute situation 

d’injustice.  

Le désert nous a permis non seulement de 

garder un profond silence, mais il nous a 

émus et poussés, tout comme Jésus, à vivre 

dans notre vie quotidienne l'appel à continuer 

à construire le Royaume de Dieu, dans le 

même Esprit et en compagnie de notre Frère 

Charles. 

Fraternellement, 

Marcial Apablaza

 
 

 

 

Caldera, ville et commune chilienne, province de Copiapó dans la région d'Atacama 
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❖ La vie du frère Atef Amin – Égypte 

J’écris un court texte sur la vie de notre frère Atef Amin, qui est 

parti le jeudi 8-8-2024 vers 20h30 à la maison de notre père 

céleste. Atef s’est engagé dans la fraternité séculière en 1990 et a 

commencé avec sa femme le premier groupe de la fraternité en 

Égypte, à encourager les Petites sœurs de Jésus. Ils essaient de 

diffuser et de définir la vie de Nazareth dans l’Église égyptienne.  

Le premier groupe était composé de 6 personnes : en 1995, la 

fraternité a tenu la première semaine de Nazareth en Égypte au 

Séminaire Copte Catholique à Maadi. À cette époque, Michel Le 

Claire, Petit frère de Jésus, était le guide ce groupe.  

En 2004, les frères de Shubra Al-Kheima au Caire ont commencé sous la direction du Petit frère 

Amir et Atef. Atef a été le coordinateur de l’Égypte pendant longtemps. Atef a été atteint il y a 

quelque temps par plusieurs accidents vasculaires cérébraux qui ont entraîné une faiblesse dans le 

mouvement. Mais malgré tout cela, il était en contact avec tous les membres des fraternités 

séculières du Caire et de Hegaza. Il fréquentait toujours Hegaza quand il était en bonne santé, et 

aujourd’hui, alors que nous disons adieu à un frère cher à nos cœurs, nous prions tous pour tous 

nos frères qui nous ont précédés dans la gloire céleste. 

Edward Abadir, 

Fraternité d'Egypte 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DANS NOS COEURS 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

« Marie et Joseph, dans le ravissement, l'émerveillement, pleins d'un amour, d'une reconnaissance, 

d'un bonheur ineffables, sont noyés, abîmés, perdus dans la contemplation bienheureuse de leur 

Dieu qui est au milieu d'eux, qui est dans l'un d'eux. 

Leur pensée ne se détache pas de ce Dieu béni qui est là, en Marie même, si près de Joseph : les 

jours s'écoulent, rapides comme un songe, dans cette contemplation que rien ne peut interrompre... 

L'Être aimé est là, ils Le regardent des yeux de l'esprit, ils ne peuvent pas ne pas Le regarder : 

quand on aime, on regarde ce qu'on aime. » 

 

CHARLES DE FOUCAULD, Commentaire de saint Matthieu (Nouvelle Cité, Paris 1976) p.26. 

 


